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Ocho columnas 
 

 
 

 

Prohíben a la GN persecuciones en caliente 
Ordenan a elementos en Baja California no perseguir a criminales, para evitar 
accidentes y pérdida de recursos 

 

 
Tiran candidaturas a Salgado y Morón 
Decide INE retirar registros por no justificar precampañas 

 

 

Frena Banxico el ciclo de bajas 
Voto Unánime. Deja tasa objetivo en 4% ante las presiones sobre la inflación 
 

 

Costo del Tren Maya se elevó 30% frente al monto original  
Cotización de la obra ronda ya en 180,000 mdp 
 

 
Golpea INE a la 4T; tumba a Salgado y a otros 39 candidatos 
Denuncia el Presidente estrategia política para frenar el cambio 
 

 
El INE confirma revés a Félix y baja a Morón en Michoacán 
Con votación nueve a dos, ratifica el proyecto contra el candidato en Guerrero, 
porque además no se reportó gasto de encuestas; el alcalde de Morelia con licencia 
acudirá al Tribunal 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

El INE baja al Toro de la candidatura 
Aprobó cancelar registro de Félix Salgado 

 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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INE retira 56 candidaturas; “es complot contra Morena”: AMLO 
En votación dividida, el Consejo General niega el registro a Feliz Salgado y Raúl 
Morón, candidatos de Morena a Guerrero y Michoacán 

 

La Razón 
Tira INE candidaturas a Salgado, Morón y 168 aspirantes más por no 
reportar gastos 
Impugnarán los dos candidatos de Morena a Gubernaturas 
 

 
Cancela INE el registro de Salgado Macedonio 
También a Raúl Morón en Michoacán 
 

 
INE actúa con dosis anti-AMLO, anti-Morena, anti-4T e imparcialidad: 
Ricardo Monreal 
 

 

200,000 muertos 
¿Cuántos más? 

 

 

Llega México a 200 mil muertes por C-19 
A un año de que comenzó la epidemia 
 

   
Fallos de INE atizan choque con 4T 
Baja Instituto de contienda a Félix Salgado y Morón por gastos de precampaña 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Panorama Nacional 
 
 

Presidente acusa complot contra mayoría de Morena (Excélsior, Arturo Paramo, p. 

web). 
Existe una campaña organizada por partidos políticos, empresarios, intelectuales y 
medios de comunicación para evitar que Morena refrende la mayoría en la Cámara de 
Diputados, aseguró el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Desde Campeche, el jefe del Ejecutivo estableció que la discusión en San Lázaro para 
evitar que haya sobrerrepresentación del partido que obtenga la mayoría de los votos 
en la próxima elección es parte de esa campaña y son las autoridades las que deben 
resolver el tema. 
Creo que este tema lo debe de resolver el Tribunal Electoral para que se resuelva 
adecuadamente, en el marco de la legalidad. 
No voy a juzgar, sólo decir que existe una estrategia política en contra nuestra para que 
el movimiento de transformación no tenga mayoría en la Cámara de Diputados. Se han 
agrupado con ese propósito”, sentenció López Obrador. 
La medida de evitar la sobrerrepresentación surgió del Instituto Nacional Electoral (INE). 
Si bien el Presidente no acusó al INE directamente de intentar perjudicar a Morena, sí 
pidió que se reconsidere la iniciativa de evitar la sobrerrepresentación. 
Yo espero que recapaciten, porque hasta las piedras cambian de modo de parecer. Y 
que ya, actúen con rectitud, con integridad, con legalidad, que se haga valer la 
democracia, que sean auténticos jueces, que no se inclinen a favor de nadie, que tomen 
partido por la libertad y la democracia”, reiteró el mandatario. 
López Obrador aseguró que la campaña en contra de la sobrerrepresentación de 
Morena en la Cámara de Diputados es orquestada por quienes consideró sus 
adversarios. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/presidente-acusa-complot-contra-mayoria-de-
morena/1439941) 
 

El INE baja al ‘Toro’ de la candidatura; aprobó cancelar registro de Félix 
Salgado (Excélsior, Aurora Zepeda, p. web). 
El INE le quitó a Félix Salgado Macedonio el registro como candidato de Morena a la 
gubernatura de Guerrero. 
Por siete votos a favor y cuatro en contra, el Consejo General del árbitro electoral validó 
anoche que el senador con licencia, quien enfrenta denuncias penales por violación, no 
entregó en tiempo y forma sus informes de ingresos y gasto de precampañas. 
La consejera Carla Humphrey, quien estuvo a favor de bajar de la boleta al polémico 
Toro, explicó que la ley es clara al señalar que la sanción por no entregar reportes de 
ingresos y gastos a la autoridad electoral es la pérdida del registro. Morena ha 
argumentado que Salgado no fue precandidato porque no hubo periodo de 
precampañas en Guerrero y, por esa razón, no presentaron informes de fiscalización. 
Además, el Consejo General negó los registros a 21 precandidatos a diputados 
federales por partidos y a otros 13 independientes. De los primeros, 19 eran aspirantes 
morenistas. A nivel de comicios locales también perdió el derecho de competir Raúl 
Morón, candidato de Morena a la gubernatura de Michoacán. 
INE saca a Félix Salgado de la boleta electoral 
El Consejo General del INE ordenó retirar el registro del candidato a la gubernatura de 
Guerrero por Morena, Félix Salgado Macedonio, luego de que no entregó en tiempo y 
forma sus informes de ingresos y gastos de precampañas. 
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/presidente-acusa-complot-contra-mayoria-de-morena/1439941
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Asimismo, se decidió que no tienen derecho a ser registrados sus contrincantes, Pablo 
Amílcar Sandoval, Adela Román Ocampo y Luis Walton Aburto, por la misma razón. 
El partido Morena argumentó que no los registró como precandidatos, que no hubo 
periodo de precampaña en la entidad y por eso no presentaron informes. 
Sin embargo, en varias comunicaciones, la Comisión Nacional de Honor y Justicia del 
partido se refiere a Salgado Macedonio como precandidato y, según la Unidad de 
Fiscalización y los consejeros, el morenista efectuó varios actos para posicionarse. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/el-ine-baja-al-toro-de-la-candidatura-aprobo-
cancelar-registro-de-felix-salgado/1439937) 
 

Anuncia Félix Salgado que impugnará sanción del INE (La Jornada, Sergio 

Ocampo Arista, p. web). 
Chilpancingo, Gro. Hoy durante su visita al municipio de Petatlán, en la Costa Grande 
de Guerrero, el candidato a gobernador por Morena, Félix Salgado Macedonio, anunció 
que impugnará la determinación del Instituto Nacional Electoral (INE) de retirarle la 
candidatura a gobernador, e hizo un llamado a los guerrerenses a movilizarse de 
manera pacífica para defender la voluntad popular. 
En el mitin realizado en la Unidad Deportiva de Petatlán, Salgado Macedonio, aseguró 
que hasta ese momento no había sido notificado de manera oficial por el INE, pero dijo 
estar preparado para enfrentar la resolución por la vía legal y la lucha social “vamos a 
movilizarnos a la Ciudad de México, al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación, para decirles que están queriendo cometer un atropello contra la 
democracia y la voluntad popular, porque no se trata de defender una candidatura, sino 
de luchar porque se respete la decisión de todo un pueblo. 
Y advirtió “que no le rasquen al toro, que no le rasquen, porque no nos vamos a dejar, 
vamos a la lucha legal, a la lucha jurídica, vamos a demostrar que no tiene razón el INE, 
vamos a la lucha legal y a la movilización popular. Desde aquí le decimos al INE que no 
le tenemos miedo, que vamos a ganar la gubernatura”. 
También recordó que apenas fue víctima de “una guerra sucia fuerte”, con el surgimiento 
de denuncias por abuso sexual que no pudieron demostrarse y, por ende, no 
procedieron “nuestros adversarios vieron que por ahí no se pudo y ahora buscan otra 
vía para quitarme de la contienda” 
Insistió que en el INE, acordaron “llevárselo en el manojo, en el montón (de candidatos) 
que no declararon gastos de precampaña”, y manifestó que no puede declarar gastos 
de precampaña porque Morena nunca lo nombró precandidato “los recorridos fueron 
parte del trabajo de organización partidista como Coordinador Estatal de los Comités de 
Defensa de la Cuarta Transformación”. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2021/03/25/estados/anuncia-felix-salgado-que-
impugnara-sancion-del-ine/) 
 

Se analiza reforma en sector de hidrocarburos: Monreal (El Economista, Rolando 

Ramos, p. web). 
El coordinador del grupo parlamentario del partido Movimiento Regeneración Nacional 
(Morena) en el Senado de la República, Ricardo Monreal Ávila, confirmó que trabaja en 
la confección de una reforma a la Ley de Hidrocarburos. 
“Mucho se ha especulado. Yo he estado trabajando en muchas materias, vamos a 
esperar estos días, no hay todavía una propuesta sobre tal motivo.  
 
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/el-ine-baja-al-toro-de-la-candidatura-aprobo-cancelar-registro-de-felix-salgado/1439937
https://www.excelsior.com.mx/nacional/el-ine-baja-al-toro-de-la-candidatura-aprobo-cancelar-registro-de-felix-salgado/1439937
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/03/25/estados/anuncia-felix-salgado-que-impugnara-sancion-del-ine/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/03/25/estados/anuncia-felix-salgado-que-impugnara-sancion-del-ine/
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“Hay muchas iniciativas preparándose, en materia legal y en materia constitucional, pero 
no puedo en estos momentos adelantarle nada, por razón de prudencia, por el contenido 
y por la importancia que implica’’, respondió, consultado al respecto. 
El Economista publicó ayer que el proyecto para modificar las reglas en materia de 
importación, distribución y venta de petrolíferos con el propósito de fortalecer a Pemex, 
a decir de Ramsés Pech, analista del sector energético, se presentaría la próxima 
semana de manera formal por Monreal Ávila, no por el presidente Andrés Manuel López 
Obrador. 
Y que de acuerdo con fuentes del sector, la propuesta es impulsada por el propio 
gobierno federal, que encabeza el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
“A mí me interesa todo lo que beneficie a la gente, a mí me interesan todas las reformas 
que vengan a sacudir los dogmas que nos han hecho mucho daño, a mí me interesa 
cuidar los recursos de la nación, a mí me interesa reivindicar el papel del Estado. A mí 
me interesan legislaciones que sean en beneficio de la población. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Se-analiza-reforma-en-sector-de-
hidrocarburos-Monreal-20210326-0005.html) 
 

México hizo frente a pandemia con instituciones fuertes: IMSS (La Jornada, 

Redacción, p. web). 
El director general del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo 
aseguró que a diferencia de otros países, en México se hizo frente a la pandemia con 
instituciones fuertes, de arraigo social y con personal de salud con alto sentido del deber. 
Al asistir al Primer Informe de Actividades del Representante del IMSS en Campeche, 
doctor Carlos Félix Medina Villegas, resaltó que ante la pandemia de COVID-19 el 
Seguro Social ha demostrado su gran capacidad de respuesta, “con una dimensión y 
una entrega admirable”, como en los sismos, otras pandemias, en el cólera o el AH1N1. 
En gira de trabajo por Campeche, destacó que de manera permanente sesiona el 
Gabinete Conjunto de Seguridad y Salud para atender los efectos de la pandemia, que 
ha dejado afectaciones importantes en diversas dimensiones. 
El director general del Seguro Social reconoció y agradeció el trabajo conjunto con el 
gobierno que encabeza Carlos Miguel Aysa González, quien a través del “Equipo 
Campeche” ha trabajado como un solo sistema de salud para tener resultados positivos. 
Destacó que “la fórmula campechana” representa los esfuerzos del Seguro Social y el 
gobierno del estado para tener más camas y espacios en cuidados intensivos. 
Zoé Robledo expresó que en cumplimiento a la política de cero rechazos, el Seguro 
Social ha trabajado para que “nunca superara el número de pacientes al número de 
camas para cuidados intensivos”. 
Al rendir su Primer Informe de Actividades como Representante del IMSS en Campeche, 
el doctor Carlos Félix Medina Villegas anunció la ampliación de la infraestructura, con lo 
que el Hospital General de Zona (HGZ) de la capital pasará a ser Regional y crecerá de 
139 a 240 camas, y tendrá especialidades como hemodinamia, medicina nuclear y 
radioterapia. 
Agregó que en Ciudad del Carmen el HGZ pasará de 58 a 144 camas con Unidad de 
Cuidados Intensivos y resonancia magnética. Asimismo, la sustitución de ocho de las 
nueve unidades de primer nivel de atención. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2021/03/25/politica/mexico-hizo-frente-a-
pandemia-con-instituciones-fuertes-imss/) 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Se-analiza-reforma-en-sector-de-hidrocarburos-Monreal-20210326-0005.html
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No debería sorprender que tras COVID pobreza y desigualdad aumenten: 
Arturo Herrera (El Financiero, Zenyazen Flores, p. web). 
El titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Arturo Herrera, señaló 
que el COVID-19 ha tenido efectos en diferentes frentes y uno de ellos es en lo social, 
por lo que no debería sorprender que tras el paso de la pandemia haya más pobres y 
un incremento de la desigualdad. 
“No debería sorprender que cuando se publique la próxima encuesta nacional se vea 
que la pobreza haya aumentado sustancialmente y también la desigualdad”, advirtió 
esta mañana al participar en una conversación con el economista Thomas Piketty, en el 
marco de la conferencia Research Inequalities que organiza la Agencia Francesa de 
Desarrollo (AFD). 
El funcionario comentó que el COVID-19 ha tenido efectos en muchos frentes, uno es 
el ingreso, la desigualdad y la pobreza en sí misma, pero también ha impactado el 
trabajo tanto de las personas que se han desplazado a hacer home office, como de 
aquellas que vieron reducidos sus ingresos. 
La pandemia también ha afectado otros aspectos en los que el país ya tenía problemas, 
como los relacionados con los servicios públicos de salud, por lo que consideró que la 
crisis abre una ventana de oportunidad para discutir la capacidad de la economía para 
ser más inclusiva y generar más empleos”. 
Herrera recordó que México ha contado con un programa de combate a la pobreza ha 
cambiado de nombre a través de los años, desde Solidaridad hasta Progresa y después 
Oportunidades en sexenios pasados, todos ellos con transferencias monetarias 
condicionadas para mover los ingresos de las personas más pobres y su movilidad 
social. 
Apuntó que en México el 59 por ciento de la riqueza se concentra en el 10 por ciento de 
los mexicanos, lo que ubica al país dentro del top ten de los países más desiguales. 
El funcionario dijo que la desigualdad en el país se evidencia si se observa el PIB per 
cápita por regiones. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/no-deberia-sorprender-que-tras-covid-pobreza-
y-desigualdad-aumenten-arturo-herrera) 
 

¿Cómo se financiará el aumento a las pensiones propuesto por AMLO? 
Esto dice Hacienda (El Financiero, Zenyazen Florea, p. web). 
El gasto extraordinario que pudieran representar las pensiones y jubilaciones, así como 
las transferencias monetarias vía programa social para adultos mayores, será financiado 
con medidas de austeridad y recaudación de impuestos, estimó Víctor Mojica, titular de 
la Unidad de Política y Control Presupuestario de la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP). 
“Seguirá el gobierno implementando las medidas de austeridad y las políticas en materia 
de recaudación, hay indicios de recuperación económica y entre mejor sea el 
comportamiento económico, mejor será la recaudación”, señaló el funcionario al 
participar en la Cátedra SHCP, organizada por la Facultad de Economía de la UNAM. 
En el tema del pago de pensiones y jubilaciones, indicó que en 2021 por primera vez el 
presupuesto para ese rubro superó el billón de pesos, sin embargo, afirmó que a pesar 
del monto “este año no representaron realmente un riesgo, creemos que con 
reasignación presupuestal podría atenderse este rubro”. 
Reconoció que las pensiones del gobierno crecen en torno al 7 por ciento anual 
promedio, lo cual reduce el espacio fiscal en la elaboración del presupuesto. 

https://elfinanciero.com.mx/economia/no-deberia-sorprender-que-tras-covid-pobreza-y-desigualdad-aumenten-arturo-herrera
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“Definitivamente estos incrementos en este momento superaron el crecimiento del 
presupuesto que más bien tuvo una caída marginal de 0.3 por ciento real contra 2020; 
sí se tuvo que echar mano de diferentes estrategias y herramientas para poder enfrentar 
el pago de pensiones”, apuntó Mojica. 
En cuanto al anuncio del aumento en el monto de la Pensión para Personas Adultas 
Mayores dijo que para este año hay suficiencia presupuestal para cubrir el gasto del 
programa, cuyo presupuesto aprobado asciende a 135.7 mil millones de pesos. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/financiaran-alza-en-pensiones-austeridad-y-
recaudacion-shcp) 
 

Buscan impulsar 3 de 3 en candidatos a diputaciones a nivel federal (El 

Economista, Maritza Pérez, p. web). 
El Comité de Participación Ciudadana del Sistema Nacional Anticorrupción (SNA) y 
diversas organizaciones de la sociedad civil y empresariales impulsarán la presentación 
y publicación de las declaraciones 3 de 3 de candidatas y candidatos a ocupar un cargo 
de diputación federal durante el actual proceso electoral. 
A través de un comunicado, la organización Transparencia Mexicana informó que junto 
con Borde Político, Coparmex Nacional, Impunidad Cero, México ¿cómo vamos? Mexiro 
y Tojil se estableció una mesa de trabajo para empujar la presentación de estas 
declaraciones patrimoniales, de intereses y fiscal, iniciativa que “lamentablemente no es 
obligación de ley para las elecciones federales”. 
Explicaron que los próximos días presentarán los formatos que se pondrán a disposición 
de los candidatas y candidatos y una plataforma donde la ciudadanía pueda 
consultarlas. 
El objetivo, añadieron, es que los 500 representantes populares electos en 2021 se 
sumen al llamado de la sociedad mexicana, participando en este ejercicio cívico, para 
que los más de 90 millones de electores que pueden participar en la jornada electoral 
del próximo 6 de junio puedan consultar la información. 
Asimismo, se dijo que la publicidad de las declaraciones patrimonial y de intereses de 
las y los futuros representantes de la ciudadanía es clave durante el actual proceso 
electoral para conocerlos mejor, conocer los intereses que puedan entrar en conflicto 
con su función pública y emitir un voto mejor informado. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Buscan-impulsar-3-de-3-en-candidatos-a-
diputaciones-a-nivel-federal-20210326-0007.html) 
 

Salud cambia táctica de vacunación contra COVID: tendrá prioridad CDMX 
y Edomex (El Financiero, Redacción, p. web). 
El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, informó este jueves que la táctica de 
vacunación se ajustará para concentrarse en la Megalópolis y se aplazará la aplicación 
de las dosis en maestros. 
"Preferimos hacer una modificación a nuestra perspectiva original, que era avanzar más 
rápidamente en la cobertura del personal educativo, y destacar el cuidado en las zonas 
urbanas densas y una que es fundamental es la Megalópolis", detalló en la conferencia 
de prensa sobre COVID-19. 
La Megalópolis está conformada por los estados de CDMX, Edomex, Hidalgo, Puebla, 
Tlaxcala, Morelos y Querétaro. 
Añadió que la vacunación se concentrará en esta zona debido a que presenta la mayor 
densidad poblacional y el mayor riesgo de ser el centro de una tercera ola de COVID-
19. 

https://elfinanciero.com.mx/economia/financiaran-alza-en-pensiones-austeridad-y-recaudacion-shcp
https://elfinanciero.com.mx/economia/financiaran-alza-en-pensiones-austeridad-y-recaudacion-shcp
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Buscan-impulsar-3-de-3-en-candidatos-a-diputaciones-a-nivel-federal-20210326-0007.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Buscan-impulsar-3-de-3-en-candidatos-a-diputaciones-a-nivel-federal-20210326-0007.html
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“Sí estamos haciendo un cambio en la táctica, ¿cuánto va a durar? Lo que sea necesario 
para proteger (a la gente), empezando por las zonas urbanas densas que pueden ser 
las que tengan la mayor probabilidad de un rebrote”, agregó. 
Descartó que con esto se esté cambiando la estrategia nacional de vacunación definida 
a largo plazo. 
"No estamos cambiando la estrategia, la estrategia está definida es el largo plazo y tiene 
sus fases, sus etapas en donde se vacuna con un eje mayor de priorización que es la 
edad y ejes secundarios como la comorbilidad. Esa estrategia permanece, es la 
publicada el 8 de diciembre. Las tácticas son los distintos componentes que pueden ser 
cambiantes de acuerdo a la realidad", dijo. 
Este jueves, el presidente Andrés Manuel López Obrador indicó que Chiapas, Veracruz, 
Sonora y Chihuahua podrían unirse a Campeche como los primeros estados del país en 
el que se reinicien las clases presenciales. 
El mandatario explicó que, con ese objetivo, el Gobierno planeaba inocular contra el 
COVID-19 a adultos mayores y maestras y maestros de esas entidades de manera 
simultánea. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/salud-cambia-tactica-de-vacunacion-contra-covid-
se-concentrara-en-megalopolis-y-aplazara-dosis-de-maestros) 
 

Abre Banco de ADN de agresores sexuales y feminicidas (El Sol de México, 

Cecilia Nava, p. web). 
El 31 de marzo comenzará a operar el Banco de ADN con la información genética de 
agresores sexuales y feminicidas sentenciados. El Poder Judicial de la Ciudad de 
México (PJCDMX) tiene la orden de inscribir en el Registro de Agresores Sexuales a 
ocho personas con sentencia y la Fiscalía General de Justicia (FGJ) solicitó a los jueces 
la inscripción de otros casos aplicables. 
Así lo anunció Ernestina Godoy, fiscal General de Justicia, durante la presentación 
virtual de los avances de la Alerta por Violencia contra las Mujeres. 
En la primera etapa, el Banco podrá almacenar nueve mil registros para ser cotejados 
en investigaciones de otros delitos como homicidio, privación de la libertad personal con 
fines sexuales, incesto, secuestro, violación, estupro y feminicidio. 
“Estamos terminando y afinando la instalación de equipo muy especializado y delicado 
y dando los últimos detalles. En cuanto al Registro Público de Agresores, es otra de las 
medidas que se tomó en la Alerta. La ley faculta a los jueces para ordenar el registro de 
agresores con sentencia firme por feminicidio, violación, abuso sexual en personas 
menores de 12 años, turismo sexual y trata de personas”, explicó la funcionaria. 
La publicación del registro estará a cargo de la Secretaría de Gobierno y ya tiene listo 
el portal, y el Poder Judicial ha solicitado, por el momento, la inscripción de ocho 
agresores con sentencia, que está en curso, mencionó. 
Además, informó que la FGJ reclasificó ocho casos, en lo que después de un análisis 
fueron validados como feminicidios y no como homicidios dolosos. 
“Aparentes suicidios y otras muertes clasificadas como hechos no delictivos, y se aplicó 
la jurisprudencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación en los casos Mariana 
Lima Buendía y Karla Pontigo, para investigar con perspectiva de género toda muerte 
violenta de mujer y en no dar por hecho supuestos suicidios ni accidentes”, expuso 
Incidencia Delictiva. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/abre-banco-de-adn-de-agresores-
sexuales-y-feminicidas-abuso-sexual-violencia-mujeres-6522541.html) 
 

https://elfinanciero.com.mx/nacional/salud-cambia-tactica-de-vacunacion-contra-covid-se-concentrara-en-megalopolis-y-aplazara-dosis-de-maestros
https://elfinanciero.com.mx/nacional/salud-cambia-tactica-de-vacunacion-contra-covid-se-concentrara-en-megalopolis-y-aplazara-dosis-de-maestros
https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/abre-banco-de-adn-de-agresores-sexuales-y-feminicidas-abuso-sexual-violencia-mujeres-6522541.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/abre-banco-de-adn-de-agresores-sexuales-y-feminicidas-abuso-sexual-violencia-mujeres-6522541.html
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Biden reclama a México no recibir a migrantes (El universal, Agencia, p. web). 
Washington. — El presidente estadounidense, Joe Biden, defendió ayer su política 
migratoria y aseguró que está en negociaciones con el mandatario Andrés Manuel 
López Obrador para que permita que más de los migrantes expulsados por su país se 
queden en suelo mexicano. 
“Estamos negociando con el presidente de México, creo que vamos a ver un cambio, 
todos [los migrantes indocumentados] deberían poder ser devueltos”, dijo Biden en la 
primera rueda de prensa que ofrece desde su investidura el pasado 20 de enero. 
Sobre la razón por la que algunas familias permanecen en Estados Unidos, argumentó 
que México “se niega a recibirlas. Dicen que no las recibirán, no a todas”. Es por eso 
que se ha iniciado un diálogo. EL UNIVERSAL pidió una postura a la Secretaría de 
Relaciones Exteriores (SRE), sin obtener respuesta. 
Biden defendió su política migratoria y aseguró que “nada ha cambiado” en la frontera, 
que el incremento en el flujo migratorio no se debe a que él sea “un gran tipo”, sino que 
es un incremento normal que se da en los primeros meses del año y que obedece 
también al empeoramiento de condiciones en los países de origen de los 
indocumentados. 
Estados Unidos, aseguró, adoptará medidas para agilizar la salida de centenares de 
niños y adolescentes migrantes de los centros de detención en la frontera donde se 
encuentran hacinados para trasladarlos a sitios adecuados. Fue contundente sobre su 
decisión, nada más llegar a la Casa Blanca, de retirar algunas de las estrictas normas 
aplicadas por Donald Trump para frenar la inmigración. “No me disculparé por eso, por 
finalizar programas que no existían antes de que Trump fuera presidente y que han 
tenido un impacto increíblemente negativo”, tanto en la ley de EU y en la normativa 
internacional como en la “dignidad humana”. 
Cuando le insistieron sobre el tema fronterizo, Biden señaló que su gobierno adoptaría 
medidas para enfrentar la situación, entre ellas crear espacio en una base del ejército 
en Texas para albergar a unos 5 mil menores. Afirmó que su gobierno continúa 
expulsando con rapidez a la mayoría de los adultos y familias en apego a una orden de 
salud pública impuesta al inicio de la pandemia de coronavirus. 
(https://www.eluniversal.com.mx/mundo/biden-reclama-mexico-no-recibir-migrantes) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Registro Agrario Nacional entrega documentos a campesinos en Ixtac (El 

Sol de Orizaba, Mayra Figueiras, p. web). 
Jueves 25 marzo 2021 
Veracruz. - Como parte de la campaña nacional que emprendió, el Registro Agrario 
Nacional (RAN) entregó títulos, certificados parcelarios y certificados de uso a 343 
campesinos de este municipio, que carecían de dicha documentación. 
El alcalde Miguel Ángel Castelán Crivelli, anfitrión de la entrega, agradeció a nombre de 
los beneficiarios haber hecho realidad su sueño, pues no tenían la certeza jurídica sobre 
sus tierras y finalmente, después de mucho intentarlo lograron el objetivo. 
Al tener certeza en la tenencia de la tierra, los campesinos adquieren la libertad para 
decidir sobre el uso y destino de la misma, así como la posibilidad de integrarse a algún 
programa federal y fortalecer la productividad de sus tierras. 
 

https://www.eluniversal.com.mx/mundo/biden-reclama-mexico-no-recibir-migrantes
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A la entrega, que se realizó siguiendo el protocolo sanitario que exige la pandemia, 
asistió el delegado del Registro Agrario Nacional (RAN), Javier Sandoval García, 
Litzahaya Olivares Ariza, encargada de despacho de la Oficina del Registro Público de 
la Propiedad del estado y Mónica Sandoval Barojas, jefa de la Procuraduría Agraria, 
con residencia en Córdoba. 
La entrega de los documentos agrarios es parte de una campaña que se realizó en todo 
el país, para combatir el rezago existente en la materia, mismo que se realizó de además 
de que estas entregas las llevan a cabo de manera gratuita. 
(https://www.elsoldeorizaba.com.mx/local/registro-agrario-nacional-entrega-
documentos-a-campesinos-en-ixtaczoquitlan-documentacion-6521068.html 
Información también disponible: 
 

- Registro Agrario Nacional entrega documentos agrarios en 
Ixtaczoquitlán (La Nigua, Redacción, p. web). 

Jueves 25 marzo 2021 
Veracruz. - El Registro Agrario Nacional (RAN) entregó este jueves en Ixtaczoquitlán 
343 documentos entre títulos, certificados parcelarios y certificados de uso común esto 
dentro de la Campaña Nacional de entrega de Documentos Agrarios. 
Dichas acciones se realizaron como parte de los compromisos del Gobernador Ing. 
Cuitláhuac García Jiménez con el impulso del Secretario de Gobierno, Ing. Eric Cisneros 
Burgos en coordinación con la Procuraduría Agraria, el Registro Agrario Nacional y el 
Gobierno Municipal de Ixtaczoquitlán que encabeza el Alcalde Castelán Crivelli. 
A la entrega asistió el delegado del Registro Agrario Nacional (RAN), Ing. Javier 
Sandoval García, además de la Mtra. Litzahaya Olivares Ariza, encargada de despacho 
de la Oficina del Registro Público de la propiedad de Gobierno del Estado de Veracruz; 
la Ing. Mónica Sandoval Barojas, jefa de la Procuraduría Agraria con residencia en 
Córdoba y el Alcalde Castelán Crivelli. 
Previo a la entrega el Alcalde Castelán Crivelli indicó que para los Veracruzanos resulta 
gratificante el hecho de que el Presidente de México Lic. Andrés Manuel López Obrador, 
mantenga un buen canal de comunicación con el Gobernador Cuitláhuac García 
Jiménez y con el ímpetu del Secretario de Gobierno Eric Cisneros Burgos se haga 
realidad el sueño de los zoquitecos al contar a partir de ahora con la certeza jurídica 
sobre sus tierras. 
Cabe hacer mención que la entrega de estos 343 documentos agrarios forma parte de 
una campaña nacional para combatir el rezago que se tiene en este rubro, además de 
que estas entregas las llevan a cabo de manera gratuita. 
https://lanigua.com.mx/registro-agrario-nacional-entrega-documentos-agrarios-en-
ixtaczoquitlan/ 
 

- Entregó Registro Agrario Nacional más de 300 títulos de propiedad a 
familias de Ixhuatlán del Café (Más Noticias, Diana Bustamante, p. web). 

Jueves 25 marzo 2021 
Veracruz. - Como parte de la Campaña Nacional de entrega de Documentos Agrarios 
promovida por el Registro Agrario Nacional (RAN), se hizo la entrega de 394 títulos de 
propiedad a la comunidad de Presidio, en Ixhuatlán del Café. 
Dichas acciones se realizaron en coordinación con la Procuraduría Agraria, así como 
con la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) y en colaboración 
con el Registro Público de la Propiedad del Estado. 

https://www.elsoldeorizaba.com.mx/local/registro-agrario-nacional-entrega-documentos-a-campesinos-en-ixtaczoquitlan-documentacion-6521068.html
https://www.elsoldeorizaba.com.mx/local/registro-agrario-nacional-entrega-documentos-a-campesinos-en-ixtaczoquitlan-documentacion-6521068.html
https://lanigua.com.mx/registro-agrario-nacional-entrega-documentos-agrarios-en-ixtaczoquitlan/
https://lanigua.com.mx/registro-agrario-nacional-entrega-documentos-agrarios-en-ixtaczoquitlan/


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
A la entrega asistió el representante del Registro Agrario Nacional (RAN), Javier 
Sandoval García, además del comisariado Ejidal, Romeo López Colorado y la alcaldesa, 
Viridiana Bretón Feito. 
Los representantes comunitarios agradecieron la disponibilidad de todos los ejidatarios, 
propietarios, así como del gobierno municipal por las facilidades para acceder a esta 
campaña y especialmente al RAN por tomarlos en cuenta. 
«A partir de hoy, cada uno de ustedes cuenta con un pedazo de tierra que forma parte 
de su patrimonio y el de sus hijos; tengan la certeza de que su tierra vale y que cada 
uno de ustedes son los dueños de ese pedazo de Presidio y de ese fragmento de 
México, ustedes son los propietarios legales y así se lo está reconociendo el Gobierno 
de la República, esta tierra que tanto les ha costado a ustedes y a sus familias… 
¡cuídenla!», dijo la alcaldesa en su intervención. 
El representante del RAN, mencionó que estos 394 títulos de propiedad forma parte de 
una campaña nacional para combatir el rezago que tienen en este aspecto, además de 
que estás entregas se realizan de manera gratuita gracias a la disponibilidad de todos 
los niveles de gobierno y de los representantes comunitarios. 
http://www.masnoticias.mx/entrego-registro-agrario-nacional-mas-de-300-titulos-de-
propiedad-a-familias-de-ixhuatlan-del-cafe/) 
 

Pisotea la justicia a los más pobres (Sol Yucatán, Redacción, p. web). 
Jueves 25 marzo 2021 
Yucatán. - No cabe duda que la justicia es únicamente para los más ricos, para los más 
fuertes, al menos eso es lo que piensan los indígenas mayas que son pisoteados, 
humillados, sobajados por los funcionarios corruptos de la Fiscalía General del Estado, 
porque no avanzan las denuncias penales, no integran las averiguaciones, los 
delincuentes de vuelo blanco gozan de impunidad. 
En la Procuraduría Agraria aunque la titular hizo el compromiso de ayudar a los 
campesinos para que recuperen sus tierras, el trabajo de sus subalternos se ve muy 
lento, no se diga en el Tribunal Unitario agrario en donde la magistrada Isabel Muñoz 
Ochoa se ha vendido descaradamente con los empresarios. 
En el Registro Nacional Agrario se lavan las manos, no atienden a los campesinos, los 
traen a puras vueltas y mentiras al igual que en la Profepa, y otras dependencias que 
según la Ley, deberían de trabajar por el bien el campesino, en favor del que trabaja la 
tierra y no favorecer a los corruptos ex comisarios, abogados y hasta notarios públicos 
que por unos pesos se prestan para robar las tierras y hacer como ellos quieren a los 
más humildes, muchos que no siquiera hablan español. 
Es pues la justicia en Yucatán, pero no se trate de política porque ahí están estos 
ladrones tomándose la foto, pidiéndole voto y después, cómo siempre, se olvidan de 
ellos. 
Lo mismo sucede en Yaxkukul y Celestún en donde le han quitado sus derechos a 
decenas de ejidatarios, hombres y mujeres, que esperan que la titular del Tribunal 
ordene que los bandidos les regresen sus tierras y que metan a la cárcel a los que 
ilegalmente las vendieron. 
(https://solyucatan.com/pisotea-la-justicia-a-los-mas-pobres/) 
 
 
 
 
 

http://www.masnoticias.mx/entrego-registro-agrario-nacional-mas-de-300-titulos-de-propiedad-a-familias-de-ixhuatlan-del-cafe/
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Bonfil (Radio Fórmula, Celina Izquierdo, p. web). 
Jueves 25 marzo 2021 
El viernes se firmó un Convenio Marco de Coordinación y Concertación de Acciones 
para la Regularización de los Asentamientos Humanos localizados en el Ejido Alfredo 
V. Bonfil, entre sus autoridades ejidales y el municipio de Benito Juárez. 
En un evento que otras ocasiones hubiera sido populoso esta vez, de manera bastante 
austera acudimos, una representación de los ejidatarios, del municipio de Benito Juárez  
y del Consejo Consultivo de la Ciudad al que pertenezco. Asistieron también 
funcionarios de los otros dos órdenes de gobierno, SEDATU, y el Director de la 
Procuraduría Agraria así como del Instituto Nacional del Suelo Sustentable, INSUS. 
Este hecho puede leerse como un evento pre-político electoral, puede ser. También 
podría ser una coyuntura importante ya que tenemos una relativamente nueva ley de 
Asentamientos Humanos, tenemos nuevas autoridades en el Ejido Alfredo V. Bonfil y 
tenemos sobre todo un cúmulo de problemas que van desde la contaminación del manto 
friático que provoca que las aguas negras lleguen al mar, la pérdida diaria de lo que 
serían los pulmones para Cancún, a nivel ambiental pero a nivel personal y familiar: 
hacinamiento, y ausencia de certeza jurídica sobre los predios y casas. 
No está de más recordar que la Constitución establece el derecho de toda familia a tener 
una vivienda digna y decorosa y señala al estado como el responsable de dictar medidas 
necesarias para ordenar los asentamientos y establecer provisiones de usos, reservas 
y destinos de tierras, aguas y bosques. 
Justo aquí quiero llegar, Bonfil es un lugar estigmatizado, se responsabiliza a los 
ejidatarios del desorden. Se olvida que la venta y compra de terrenos de Bonfil a gran 
escala la provoco Salinas de Gortari en el 94 cuando los bancos subieron las hipotecas 
a cantidades impagables para quienes habían pedio préstamos para vivienda a bancos, 
y  se quiere ocultar que los presidentes municipales de B. Juárez de esas épocas y 
usted sabe a quienes me refiero, fincaron sendas casonas en Bonfil, y que el orden 
urbano no es obligación de los ejidatarios sino del estado, en sus tres niveles:  municipio, 
estado y federación, para eso hay instancias como la procuraduría agraria. 
(https://radioformulaqr.com/noticias/opinion/celina-izquierdo/bonfil/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Fonatur dice sí a la energía limpia para sus CIP y el Tren Maya (El Economista, 

Alejandro de la Rosa y Octavio Amador, p. web). 
Viernes 26 marzo 2021 
En el sector turístico, el gobierno federal apuesta por las energías verdes para “apoyar 
a que México cumpla con los compromisos internacionales adquiridos en materia de 
cambio climático”. 
En consecuencia, el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) informó que 
requiere de 238 millones de pesos para realizar tres estudios de preinversión 
(factibilidad técnica, económica, legal, ambiental y social, estructura de modelo de 
negocio, financiero y económico y estructura del marco legal y técnico) que le permitan 
decidir si construye y opera 10 parques fotovoltaicos. 
“Los beneficios del proyecto son, además del cumplimiento de la misión y visión del 
Fonatur de realizar inversiones turísticas sustentables, generar energía verde para los 
Centros Integralmente Planeados (CIP) y el Tren Maya”, se explicó a la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público para solicitar los recursos. 

https://radioformulaqr.com/noticias/opinion/celina-izquierdo/bonfil/
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De manera preliminar, se identificaron las regiones de la Península de Yucatán y Baja 
California Sur como prioritarias para el desarrollo de la fase inicial de granjas solares, 
considerando las características de irradiación solar, los costos de la energía, la 
participación del sector turismo y la disponibilidad de predios óptimos. 
Como parte del avance, la semana pasada el director del fondo, Rogelio Jiménez Pons, 
informó la creación de una nueva subsidiaria relacionada con el proyecto: Fonatur Solar. 
En el caso de la Península de Yucatán, se tiene contemplado que el nuevo sistema de 
energía genere electricidad en puntos que beneficien prácticamente al Tren Maya: 
Cancún, Tulum, Felipe Carrillo Puerto, Calakmul, Bacalar y Cozumel. 
Otros puntos a considerar son: San José del Cabo, Loreto, Ixtapa Zihuatanejo, Huatulco 
y Puerto Escondido. 
“Se vuelve imprescindible para el Fonatur desarrollar e implementar políticas y 
programas que permitan tener proyectos turísticos sustentables, es decir, por un lado, 
contar con CIP´s que cuiden que el impacto de los mismos sobre los ecosistemas no 
sea mayor a la capacidad natural que tienen éstos para recuperarse y, por el otro, un 
Tren Maya que coadyuve a la conservación del medio ambiente para no poner en peligro 
las especies de flora y fauna”, se detalló en la solicitud. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Fonatur-dice-si-a-la-energia-limpia-para-
sus-CIP-y-el-Tren-Maya-20210326-0021.html) 
 

Ajustes elevan 30% costo del Tren Maya en el último año (El Economista, 

Alejandro de la Rosa y Octavio Amador, p. web). 
Viernes 26 marzo 2021 
Los cambios realizados en el proyecto del Tren Maya ocasionaron que su costo ronde 
ya los 180,000 millones de pesos (30% más respecto del monto registrado ante la 
Secretaría de Hacienda en enero del 2020), pero eso no significa que se haya fallado 
en su planeación, defendió Rogelio Jiménez Pons, quien al mismo tiempo afirmó que la 
participación de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) para inaugurarlo a 
finales del 2023 será fundamental. 
En entrevista, el director del Fondo Nacional del Fomento al Turismo (Fonatur) dijo que 
aún se evalúa si el Ejército será el encargado de la operación del tren y si van a construir 
algunas de las estaciones (que requerirán inversiones de los 60 millones a los 2,000 
millones de pesos) para acelerar la construcción. 
Por lo pronto, sigue en análisis la figura jurídica a utilizar para que los activos del 
proyecto ferroviario sean salvaguardados por la Sedena, quien también administrará los 
ingresos a petición del Presidente Andrés Manuel López Obrador. El objetivo es evitar 
que se privatice en el futuro. 
“El costo total se va a ir a 180,000 millones de pesos, seguramente, porque aumentó el 
alcance, pero estamos dentro de un parámetro razonable todavía y será rentable por los 
negocios de turismo y carga. Es distinto hablar del tren original que funcionaría el 100% 
con diésel (ahora la mitad será eléctrico, por lo que se requiere de otro material rodante), 
que en su mayoría era de una vía sencilla (ahora la mitad será doble vía), y que el 
atractivo tramo de Cancún será elevado, porque es la mejor opción”, detalló Pons. 
Hasta diciembre pasado, el Tren Maya mantenía un requerimiento de inversión de 
156,000 millones de pesos, que era, a su vez, 12% superior al registrado al inicio del 
2020 que era de 139,000 millones de pesos, pues aún no se consideraba el costo de la 
electrificación del proyecto. 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Fonatur-dice-si-a-la-energia-limpia-para-sus-CIP-y-el-Tren-Maya-20210326-0021.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Fonatur-dice-si-a-la-energia-limpia-para-sus-CIP-y-el-Tren-Maya-20210326-0021.html
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En la conversación, el funcionario reconoció que tiene una “gran presión” para terminar 
el tren en cuatro años (considerando lo que han avanzado a la fecha) y que el plazo 
ideal para la construcción de un proyecto de la magnitud planteada serían siete años. 
“El parámetro de planeación y de proyectos de ingeniería básica es muy estrecho en 
México. En otros países en desarrollo toman más de 10 años. En Inglaterra lleva seis 
años la planeación y ejecución, es otra situación política”, comentó. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Ajustes-elevan-30-costo-del-Tren-Maya-
en-el-ultimo-ano-20210326-0025.html) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Una agricultura comercial y sustentable ¡es posible! (Gob.mx, Secretaría de 

Agricultura y Desarrollo Rural, p. web). 
Jueves 25 marzo 2021 
Por la importancia en los ámbitos comercial, económico y social, producir naranja en 
mejores condiciones, tanto para el productor como para el medioambiente, se ha 
convertido en foco de importantes investigaciones para su producción en la modalidad 
“orgánica”. 
Tal es el caso de las parcelas de Papantla, Veracruz, en donde una vez implementado 
el sistema agroecológico, que incluye: 

1. Saberes campesinos, que consiste en aplicar todo el conocimiento en el tema 
de la limpia del terreno conservando lo que sirve y podando con sabiduría. 

2. Conservación y mejoramiento de suelos, abonado con materia orgánica y 
fertilización con leguminosas para fijar el nitrógeno en el suelo. 

3. Fomento de la biodiversidad y reciclaje de materiales, es decir control de la 
maleza con diversas prácticas y si es necesario no se retiran los residuos para 
conservar la humedad del suelo. 

4. Control biológico de plagas y enfermedades, que permite la proliferación de la 
fauna antagónica para evitar al máximo el uso de agroquímicos y 

5. Compromiso social, todos debemos sumarnos, unos produciendo y otros 
consumiendo los productos cultivados con prácticas agroecológicas, como las 
naranjas de Papantla. 

en la cosecha de 2019 se tuvieron registros que demuestran que con manejo orgánico 
y nivel tecnológico medio se logran rendimientos de 48 ton/ha., con un precio de venta 
por tonelada de 2 mil 800 pesos y utilidades de 108 mil 400 pesos, todo esto en una 
superficie de apenas ¡1.25 hectáreas! 
(https://www.gob.mx/agricultura/articulos/una-agricultura-comercial-y-sustentable-es-
posible?idiom=es) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
 

Dirección General de Comunicación Social de la Procuraduría Agraria dgcs@pa.gob.mx 

 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Ajustes-elevan-30-costo-del-Tren-Maya-en-el-ultimo-ano-20210326-0025.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Ajustes-elevan-30-costo-del-Tren-Maya-en-el-ultimo-ano-20210326-0025.html
https://www.gob.mx/agricultura/articulos/una-agricultura-comercial-y-sustentable-es-posible?idiom=es
https://www.gob.mx/agricultura/articulos/una-agricultura-comercial-y-sustentable-es-posible?idiom=es
file://///172.16.1.9/webenf/noticias/atras.htm
mailto:dgcs@pa.gob.mx
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Presidente acusa complot contra mayoría de 

Morena 

 

Viernes 26 marzo 2021 / Arturo Paramo 

Existe una campaña organizada por partidos políticos, empresarios, intelectuales 

y medios de comunicación para evitar que Morena refrende la mayoría en la 

Cámara de Diputados, aseguró el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

Desde Campeche, el jefe del Ejecutivo estableció que la discusión en San Lázaro 

para evitar que haya sobrerrepresentación del partido que obtenga la mayoría 

de los votos en la próxima elección es parte de esa campaña y son las 

autoridades las que deben resolver el tema. 

Creo que este tema lo debe de resolver el Tribunal Electoral para que se resuelva 

adecuadamente, en el marco de la legalidad.  

No voy a juzgar, sólo decir que existe una estrategia política en contra nuestra 

para que el movimiento de transformación no tenga mayoría en la Cámara de 

Diputados. Se han agrupado con ese propósito”, sentenció López Obrador. 

La medida de evitar la sobrerrepresentación surgió del Instituto Nacional 

Electoral (INE). Si bien el Presidente no acusó al INE directamente de intentar 

perjudicar a Morena, sí pidió que se reconsidere la iniciativa de evitar la 

sobrerrepresentación. 
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Yo espero que recapaciten, porque hasta las piedras cambian de modo de 

parecer. Y que ya, actúen con rectitud, con integridad, con legalidad, que se haga 

valer la democracia, que sean auténticos jueces, que no se inclinen a favor de 

nadie, que tomen partido por la libertad y la democracia”, reiteró el mandatario. 

López Obrador aseguró que la campaña en contra de la sobrerrepresentación 

de Morena en la Cámara de Diputados es orquestada por quienes consideró sus 

adversarios. 

Existe ese plan. Yo espero que no se inscriba esta acción del INE en ese 

propósito, en ese plan, de que modificando reglas se quiera que nuestro 

movimiento, si así lo dispone el pueblo, no tenga la mayoría en la Cámara de 

Diputados, eso es lo que se tiene que tomar en consideración”, dijo. 

López Obrador estuvo de gira el jueves por Campeche, en compañía del 

presidente de Bolivia, Luis Arce. 

Al respecto, mediante un comunicado, el presidente nacional de Morena, Mario 

Delgado, acusó que algunos consejeros del INE han actuado con la intención de 

detener a Morena y su proyecto de transformación. 

Señaló que buscan inclinar la balanza electoral a favor de la derecha, con la 

única intención de seguir abusando del presupuesto, conservar sus privilegios y 

mantener sus derroches. 

La ley de derechos de autor prohíbe estrictamente copiar completa o 

parcialmente los materiales de Excélsior sin haber obtenido previamente permiso 

por escrito y sin incluir el link al texto original. 
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El INE baja al ‘Toro’ de la candidatura; aprobó 

cancelar registro de Félix Salgado 

 

Viernes 26 marzo 2021 / Aurora Zepeda 

Ciudad de México. - El INE le quitó a Félix Salgado Macedonio el registro como 

candidato de Morena a la gubernatura de Guerrero. 

Por siete votos a favor y cuatro en contra, el Consejo General del árbitro electoral 

validó anoche que el senador con licencia, quien enfrenta denuncias penales por 

violación, no entregó en tiempo y forma sus informes de ingresos y gasto de 

precampañas. 

La consejera Carla Humphrey, quien estuvo a favor de bajar de la boleta al 

polémico Toro, explicó que la ley es clara al señalar que la sanción por no 

entregar reportes de ingresos y gastos a la autoridad electoral es la pérdida del 

registro. Morena ha argumentado que Salgado no fue precandidato porque no 

hubo periodo de precampañas en Guerrero y, por esa razón, no presentaron 

informes de fiscalización. 
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Además, el Consejo General negó los registros a 21 precandidatos a diputados 

federales por partidos y a otros 13 independientes. De los primeros, 19 eran 

aspirantes morenistas. 

A nivel de comicios locales también perdió el derecho de competir Raúl Morón, 

candidato de Morena a la gubernatura de Michoacán. 

 

INE saca a Félix Salgado de la boleta electoral 

 

El Consejo General del INE ordenó retirar el registro del candidato a la 

gubernatura de Guerrero por Morena, Félix Salgado Macedonio, luego de que 

no entregó en tiempo y forma sus informes de ingresos y gastos de 

precampañas. 

Asimismo, se decidió que no tienen derecho a ser registrados sus contrincantes, 

Pablo Amílcar Sandoval, Adela Román Ocampo y Luis Walton Aburto, por la 

misma razón. 

El partido Morena argumentó que no los registró como precandidatos, que no 

hubo periodo de precampaña en la entidad y por eso no presentaron informes. 

Sin embargo, en varias comunicaciones, la Comisión Nacional de Honor y 

Justicia del partido se refiere a Salgado Macedonio como precandidato y, según 

la Unidad de Fiscalización y los consejeros, el morenista efectuó varios actos 

para posicionarse. 

La consejera Adriana Favela, así como los consejeros Uuc Kib Espadas, José 

Roberto Ruiz Saldaña y José Martín Faz Mora, votaron en contra de la sanción. 

Al tomar la palabra, Uuc Kib Espadas apuntó que, aunque difería de sus 

compañeros que ordenaron el retiro de la candidatura a Félix Salgado 

Macedonio, esa decisión “no es un acto justiciero en el que el INE hace blandir 

sobre el cuello de alguien que ha faltado a otras normas, hace blandir la cuchilla 

en donde a otros jueces les ha temblado la mano. No se trata de que el INE 

pretenda sacar por la ventana lo que entró por la puerta, si bien no estoy de 

acuerdo con lo que se va a decidir, tengo que asumir que es un acto legal de 

este instituto”. 

A favor de la resolución, la consejera Carla Humphrey explicó que la ley dice 

claramente que la sanción por no entregar reportes de ingreso y gasto a la 

autoridad electoral es la pérdida del registro y dijo que “en este caso la sanción 

puede sonar o parecer o ser desproporcionada, pero es la sanción directamente 

establecida al supuesto en el que nos encontramos, la negativa de registro a esta 

candidatura. Nosotros no somos jueces constitucionales para dejar de aplicar la 

ley, dejar de aplicar la sanción, la consecuencia jurídica que está establecida 

claramente en la ley”. 

Votaron a favor las consejeras Norma Irene de la Cruz, Claudia Zavala, Carla 

Humphrey y Dania Ravel, así como los consejeros Ciro Murayama, Jaime Rivera 

y Lorenzo Córdova.  
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Salgado Macedonio podrá acudir al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación, instancia que en 2016 le perdonó la misma falta a David Monreal, 

candidato en Zacatecas. 

De gira en Petatlán, Guerrero, el abanderado de Morena a la gubernatura del 

estado anunció que impugnará la decisión del INE y llamó a sus seguidores a 

manifestarse pacíficamente para defender la voluntad del pueblo que lo eligió 

como candidato. 

 

Niegan el registro a 62 aspirantes 

 

En un voto dividido, el Consejo General del INE aprobó negar los registros a 21 

precandidatos a diputados federales por partido y a 13 aspirantes 

independientes, debido a que no entregaron sus informes de ingresos y gastos 

durante las precampañas. 

En tanto, contra seis más se inició un procedimiento oficioso para investigar si 

se incumplió y si se acredita la omisión para imponer, en su caso, la sanción que 

corresponda. 

De los precandidatos sancionados, 19 aspirantes pertenecen a Morena y dos a 

Redes Sociales Progresistas. 

Lo anterior, luego de revisar los mil 647 informes que recibieron y al presentar 

los dictámenes de ingreso y gasto de los partidos durante las precampañas. 

En cuanto a los recursos, en total los precandidatos ingresaron poco más de 13 

millones de pesos y gastaron la misma cantidad. 

Las sanciones por irregularidades en precandidaturas federales suman cuatro 

millones de pesos, de los cuales 78.8% son para Morena, en segundo lugar, al 

PRD y en tercero al PT. 

En las precampañas locales, 28 personas perdieron el derecho de ser 

registrados, entre ellos, el candidato a la gubernatura de Morena para 

Michoacán, Raúl Morón Orozco, y el candidato a la alcaldía de Álvaro Obregón 

en Ciudad de México, Jorge Emilio Sánchez Cordero Grossman, así como seis 

candidatos de Morena a puestos de elección popular en Guerrero, cuyos casos 

fueron discutidos por separado. En tanto, serán analizadas posibles sanciones a 

seis personas más. 

Quienes estaban considerados para perder el registro, pero finalmente no se 

aprobó su sanción, fueron Graciela Ortiz, candidata del PRI a la gubernatura de 

Chihuahua, y Víctor Hugo Romo, candidato para la reelección en Miguel Hidalgo, 

por Morena. 
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Protestan feministas 

 

Un grupo de mujeres pertenecientes al colectivo Marejada se manifestaron ayer 

en las afueras de las canchas techadas de la Unidad deportiva en Zihuatanejo, 

donde se realizaba un evento de campaña de Félix Salgado Macedonio. 

Las mujeres, quienes iban vestidas de negro, con el rostro cubierto, gritaron 

consignas como: “un violador no será gobernador”. Portaban lonas y pancartas 

donde se repetía esa frase.  

Las integrantes del colectivo pidieron que se aplique la ley 3de3 y se le quitara 

la candidatura a la gubernatura del estado a Salgado Macedonio. En la puerta 

del lugar donde se llevó a cabo el evento se colocaron varios seguidores del 

abanderado morenista para evitar que el grupo entrara a las canchas, donde se 

realizaba el evento. Ello, previo a la decisión del INE de retirarle el registro como 

candidato. 
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Anuncia Félix Salgado que impugnará sanción 

del INE 

 

Jueves 25 marzo 2021 / Sergio Ocampo Arista 

Chilpancingo, Gro. Hoy durante su visita al municipio de Petatlán, en la Costa 

Grande de Guerrero, el candidato a gobernador por Morena, Félix Salgado 

Macedonio, anunció que impugnará la determinación del Instituto Nacional 

Electoral (INE) de retirarle la candidatura a gobernador, e hizo un llamado a los 

guerrerenses a movilizarse de manera pacífica para defender la voluntad 

popular. 

En el mitin realizado en la Unidad Deportiva de Petatlán, Salgado Macedonio, 

aseguró que hasta ese momento no había sido notificado de manera oficial por 

el INE, pero dijo estar preparado para enfrentar la resolución por la vía legal y la 

lucha social “vamos a movilizarnos a la Ciudad de México, al Tribunal Electoral 

del Poder Judicial de la Federación, para decirles que están queriendo cometer 

un atropello contra la democracia y la voluntad popular, porque no se trata de 

defender una candidatura, sino de luchar porque se respete la decisión de todo 

un pueblo.  
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Y advirtió “que no le rasquen al toro, que no le rasquen, porque no nos vamos a 

dejar, vamos a la lucha legal, a la lucha jurídica, vamos a demostrar que no tiene 

razón el INE, vamos a la lucha legal y a la movilización popular. Desde aquí le 

decimos al INE que no le tenemos miedo, que vamos a ganar la gubernatura”. 

También recordó que apenas fue víctima de “una guerra sucia fuerte”, con el 

surgimiento de denuncias por abuso sexual que no pudieron demostrarse y, por 

ende, no procedieron “nuestros adversarios vieron que por ahí no se pudo y 

ahora buscan otra vía para quitarme de la contienda” 

Insistió que en el INE, acordaron “llevárselo en el manojo, en el montón (de 

candidatos) que no declararon gastos de precampaña”, y manifestó que no 

puede declarar gastos de precampaña porque Morena nunca lo nombró 

precandidato “los recorridos fueron parte del trabajo de organización partidista 

como Coordinador Estatal de los Comités de Defensa de la Cuarta 

Transformación”. 

Ahora dicen que no informé de gastos de precampaña, pues Morena no registró 

precampañas en todo el país “ no registró precandidaturas, entonces, todos los 

que quisimos participar nos anotamos para las encuestas, pero no hicimos 

precampaña; vamos a mantener la lucha por la vía legal y por la movilización 

pacífica”. 

Y recalcó: “que le piensen cuatro veces, el pueblo de Guerrero no se va a dejar, 

es el que está decidiendo, el pueblo me puso aquí, como su candidato y por lo 

tanto vamos para adelante, este es un momento de luchar por la esperanza del 

pueblo de Guerrero y de México; no es nada más la gubernatura, se equivocan 

los reaccionarios, nosotros estamos luchando por la voluntad del pueblo. Esta 

batalla es como una nueva gesta histórica de la lucha de los conservadores y los 

liberales; no vamos a permitir que se cometa un atropello”, sentenció Salgado. 

También aseguró que apoyará la solicitud de juicio político contra los siete 

consejeros del INE “que se prestaron a este atropello”. 

En el mismo sentido se pronunció el dirigente estatal de Morena, Marcial 

Rodríguez Saldaña, que anunció que defenderán a Felix Salgado Macedonio 

ante la determinación del Instituto Nacional Electoral (INE) de retirarle la 

candidatura a gobernador: “si nos obligan, nos vamos a movilizar", dijo en 

Zihuatanejo 

Afirmó que la candidatura de Félix Salgado Macedonio “es la más competitiva y 

la más fuerte en todo el país; los adversarios de la democracia que quedan del 

régimen autoritario en el INE pretenden sacarlo de la contienda”, concluyó. 
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Se analiza reforma en sector de hidrocarburos: 

Monreal 

Viernes 26 marzo 202 1 /Rolando Ramos 

El coordinador del grupo parlamentario del partido Movimiento Regeneración 

Nacional (Morena) en el Senado de la República, Ricardo Monreal Ávila, 

confirmó que trabaja en la confección de una reforma a la Ley de Hidrocarburos. 

“Mucho se ha especulado. Yo he estado trabajando en muchas materias, vamos 

a esperar estos días, no hay todavía una propuesta sobre tal motivo. 

“Hay muchas iniciativas preparándose, en materia legal y en materia 

constitucional, pero no puedo en estos momentos adelantarle nada, por razón 

de prudencia, por el contenido y por la importancia que implica’’, respondió, 

consultado al respecto. 

El Economista publicó ayer que el proyecto para modificar las reglas en materia 

de importación, distribución y venta de petrolíferos con el propósito de fortalecer 

a Pemex, a decir de Ramsés Pech, analista del sector energético, se presentaría 

la próxima semana de manera formal por Monreal Ávila, no por el presidente 

Andrés Manuel López Obrador. 

Y que de acuerdo con fuentes del sector, la propuesta es impulsada por el propio 

gobierno federal, que encabeza el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

“A mí me interesa todo lo que beneficie a la gente, a mí me interesan todas las 

reformas que vengan a sacudir los dogmas que nos han hecho mucho daño, a 

mí me interesa cuidar los recursos de la nación, a mí me interesa reivindicar el 

papel del Estado. A mí me interesan legislaciones que sean en beneficio de la 

población. 

“Hasta en tanto no se formalice, si es que se formaliza, ya se darán cuenta de 

ese contenido y de la naturaleza de la reforma’’, afirmó el senador por Zacatecas. 

A pregunta específica sobre si confirmaba estar trabajando “en una 

contrarreforma de hidrocarburos’’ y cuál es el objetivo y cuándo’’ presentará la 

iniciativa correspondiente, el también presidente de la Junta de Coordinación 

Política (JCP) de la cámara respondió: 

“Sí. Yo siempre trabajo en reformas, porque la tesis negativa es contrarreforma. 

No, yo trabajo en reformas y son reformas que ayudarán al país. Y ya les 

contesté que, por razones de prudencia, no les puedo decir en las reformas en 

las que estoy trabajando y que tengo ya varias semanas trabajando. 
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“Es mi función como legislador, pero se van a enterar a través de la Gaceta 

(Parlamentaria) cuando la presente, si es que la presento yo o si se presenta por 

otra instancia o si se presenta en otra Cámara. Pero yo sí estoy trabajando en 

varias reformas, varias, y vamos a ver. Cuando las formalicemos se darán 

cuenta’’. 
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México hizo frente a pandemia con instituciones 

fuertes: IMSS 

 

Jueves 25 marzo 2021 / Redacción 

El director general del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo 

aseguró que a diferencia de otros países, en México se hizo frente a la pandemia 

con instituciones fuertes, de arraigo social y con personal de salud con alto 

sentido del deber. 

Al asistir al Primer Informe de Actividades del Representante del IMSS en 

Campeche, doctor Carlos Félix Medina Villegas, resaltó que ante la pandemia de 

COVID-19 el Seguro Social ha demostrado su gran capacidad de respuesta, “con 

una dimensión y una entrega admirable”, como en los sismos, otras pandemias, 

en el cólera o el AH1N1. 

En gira de trabajo por Campeche, destacó que de manera permanente sesiona 

el Gabinete Conjunto de Seguridad y Salud para atender los efectos de la 

pandemia, que ha dejado afectaciones importantes en diversas dimensiones.  
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El director general del Seguro Social reconoció y agradeció el trabajo conjunto 

con el gobierno que encabeza Carlos Miguel Aysa González, quien a través del 

“Equipo Campeche” ha trabajado como un solo sistema de salud para tener 

resultados positivos. 

Destacó que “la fórmula campechana” representa los esfuerzos del Seguro 

Social y el gobierno del estado para tener más camas y espacios en cuidados 

intensivos. 

Zoé Robledo expresó que en cumplimiento a la política de cero rechazos, el 

Seguro Social ha trabajado para que “nunca superara el número de pacientes al 

número de camas para cuidados intensivos”. 

Al rendir su Primer Informe de Actividades como Representante del IMSS en 

Campeche, el doctor Carlos Félix Medina Villegas anunció la ampliación de la 

infraestructura, con lo que el Hospital General de Zona (HGZ) de la capital pasará 

a ser Regional y crecerá de 139 a 240 camas, y tendrá especialidades como 

hemodinamia, medicina nuclear y radioterapia. 

Agregó que en Ciudad del Carmen el HGZ pasará de 58 a 144 camas con Unidad 

de Cuidados Intensivos y resonancia magnética. Asimismo, la sustitución de 

ocho de las nueve unidades de primer nivel de atención. 

Señaló que en el plan de atención a la pandemia se realizaron acciones 

oportunas, coordinadas con el gobierno estatal e incluyente con las comunidades 

indígenas, lo que permitió que el IMSS en Campeche atendiera la pandemia sin 

haber rebasado el 20 por ciento la ocupación de ventiladores respiratorios. 

Destacó la creación de los Equipos de Respuesta COVID-19, inicialmente con 

cinco de ellos en el Hospital General de Zona con Medicina Familiar (HGZ/MF) 

No. 1 y otros tres en el HGZ/MF No. 4, que posteriormente se incrementaron a 

25 equipos en el Hospital de la Capital y 15 en Ciudad del Carmen. 

Comentó que en la etapa crítica de la pandemia, la Representación estatal del 

IMSS diseñó la estrategia “Trátate a tiempo”, que se difundió también en lengua 

maya, a fin de que la población identificara oportunamente los síntomas del 

COVID-19. 

Medina Villegas resaltó que el esfuerzo interinstitucional permitió que el 16 de 

junio de 2020 Campeche cambiara a semáforo naranja, el 17 de agosto a color 

amarillo y el 28 de septiembre se convirtió en la primera entidad en tener el color 

verde en cuanto a riesgo epidemiológico. 

Precisó que la Representación del IMSS en Campeche atiende al 59.5 por ciento 

de la población y brinda servicios a derechohabientes de Tabasco y Quintana 

Roo. 
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Por su parte, el doctor José Luis González Pinzón, secretario de Salud de 

Campeche, en representación del gobernador Carlos Miguel Aysa González, 

señaló que el COVID-19 ha demandado al máximo las capacidades técnicas, 

tecnológicas, de infraestructura y recursos disponibles de todo el sector salud, 

que reconvirtió sus 19 hospitales públicos. 

Resaltó que el IMSS forma parte de las instituciones esenciales del país por sus 

servicios permanentes, sin importar la gravedad de la epidemia. 
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No debería sorprender que tras COVID pobreza y 

desigualdad aumenten: Arturo Herrera 

 

Jueves 25 marzo 2021 / Zenyazen Flores 

El titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Arturo Herrera, 

señaló que el COVID-19 ha tenido efectos en diferentes frentes y uno de ellos 

es en lo social, por lo que no debería sorprender que tras el paso de la pandemia 

haya más pobres y un incremento de la desigualdad. 

“No debería sorprender que cuando se publique la próxima encuesta nacional se 

vea que la pobreza haya aumentado sustancialmente y también la desigualdad”, 

advirtió esta mañana al participar en una conversación con el economista 

Thomas Piketty, en el marco de la conferencia Research Inequalities que 

organiza la Agencia Francesa de Desarrollo (AFD). 

El funcionario comentó que el COVID-19 ha tenido efectos en muchos frentes, 

uno es el ingreso, la desigualdad y la pobreza en sí misma, pero también ha 

impactado el trabajo tanto de las personas que se han desplazado a hacer home 

office, como de aquellas que vieron reducidos sus ingresos. 

La pandemia también ha afectado otros aspectos en los que el país ya tenía 

problemas, como los relacionados con los servicios públicos de salud, por lo que 

consideró que la crisis abre una ventana de oportunidad para discutir la 

capacidad de la economía para ser más inclusiva y generar más empleos”.  
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Herrera recordó que México ha contado con un programa de combate a la 

pobreza ha cambiado de nombre a través de los años, desde Solidaridad hasta 

Progresa y después Oportunidades en sexenios pasados, todos ellos con 

transferencias monetarias condicionadas para mover los ingresos de las 

personas más pobres y su movilidad social. 

Apuntó que en México el 59 por ciento de la riqueza se concentra en el 10 por 

ciento de los mexicanos, lo que ubica al país dentro del top ten de los países 

más desiguales. 

El funcionario dijo que la desigualdad en el país se evidencia si se observa el 

PIB per cápita por regiones. 

Por ejemplo -añadió- el PIB per cápita de los habitantes de Ciudad de México es 

siete veces más que el de los habitantes de Chiapas; mientras en el segundo 

estado con más riqueza, Nuevo León, es cuatro a cinco veces más que Oaxaca. 

“En realidad, tenemos divergencias en México, hablar de México es hablar de 

desigualdad en regiones”, expuso. 

Herrera aseguró en presencia de Piketty que México ha hecho cambios a sus 

políticas en impuestos, fiscalidad, combate a la evasión fiscal y apoyos para la 

movilidad social para lograr una recuperación inclusiva y sostenible. 
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¿Cómo se financiará el aumento a las pensiones 

propuesto por AMLO? Esto dice Hacienda 

 

Viernes 26 marzo 2021 / Zenyazen Flores 

El gasto extraordinario que pudieran representar las pensiones y jubilaciones, 

así como las transferencias monetarias vía programa social para adultos 

mayores, será financiado con medidas de austeridad y recaudación de 

impuestos, estimó Víctor Mojica, titular de la Unidad de Política y Control 

Presupuestario de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

“Seguirá el gobierno implementando las medidas de austeridad y las políticas en 

materia de recaudación, hay indicios de recuperación económica y entre mejor 

sea el comportamiento económico, mejor será la recaudación”, señaló el 

funcionario al participar en la Cátedra SHCP, organizada por la Facultad de 

Economía de la UNAM. 

En el tema del pago de pensiones y jubilaciones, indicó que en 2021 por primera 

vez el presupuesto para ese rubro superó el billón de pesos, sin embargo, afirmó 

que a pesar del monto “este año no representaron realmente un riesgo, creemos 

que con reasignación presupuestal podría atenderse este rubro”. 

Reconoció que las pensiones del gobierno crecen en torno al 7 por ciento anual 

promedio, lo cual reduce el espacio fiscal en la elaboración del presupuesto. 

“Definitivamente estos incrementos en este momento superaron el crecimiento 

del presupuesto que más bien tuvo una caída marginal de 0.3 por ciento real 

contra 2020; sí se tuvo que echar mano de diferentes estrategias y herramientas 

para poder enfrentar el pago de pensiones”, apuntó Mojica. 
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En cuanto al anuncio del aumento en el monto de la Pensión para Personas 

Adultas Mayores dijo que para este año hay suficiencia presupuestal para cubrir 

el gasto del programa, cuyo presupuesto aprobado asciende a 135.7 mil millones 

de pesos. 

“Para 2021 el presupuesto es suficiente y no requerirá mayores recursos para 

enfrentar la primera etapa del aumento en pensiones (anunciado por el 

Presidente), pero el año que viene habrá una recuperación económica, 

esperemos tener mayores recursos para este programa y para aspectos como 

la salud”, confió. 
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Buscan impulsar 3 de 3 en candidatos a 

diputaciones a nivel federal 

Viernes 26 marzo 2021 / Maritza Pérez 

El Comité de Participación Ciudadana del Sistema Nacional Anticorrupción 

(SNA) y diversas organizaciones de la sociedad civil y empresariales impulsarán 

la presentación y publicación de las declaraciones 3 de 3 de candidatas y 

candidatos a ocupar un cargo de diputación federal durante el actual proceso 

electoral. 

A través de un comunicado, la organización Transparencia Mexicana informó 

que junto con Borde Político, Coparmex Nacional, Impunidad Cero, México 

¿cómo vamos? Mexiro y Tojil se estableció una mesa de trabajo para empujar la 

presentación de estas declaraciones patrimoniales, de intereses y fiscal, 

iniciativa que “lamentablemente no es obligación de ley para las elecciones 

federales”. 

Explicaron que  los próximos días presentarán los formatos que se pondrán a 

disposición de los candidatas y candidatos y una plataforma donde la ciudadanía 

pueda consultarlas. 

El objetivo, añadieron, es que los 500 representantes populares electos en 2021 

se sumen al llamado de la sociedad mexicana, participando en este ejercicio 

cívico, para que los más de 90 millones de electores que pueden participar en la 

jornada electoral del próximo 6 de junio puedan consultar la información. 

Asimismo, se dijo que la publicidad de las declaraciones patrimonial y de 

intereses de las y los futuros representantes de la ciudadanía es clave durante 

el actual proceso electoral para conocerlos mejor, conocer los intereses que 

puedan entrar en conflicto con su función pública y emitir un voto mejor 

informado. 

“La presentación y publicación de la #3de3 muestra el compromiso de los futuros 

representantes populares con la transparencia, la rendición de cuentas, el control 

efectivo de la corrupción y la integridad pública”, expresaron. 
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Salud cambia táctica de vacunación contra 

COVID: tendrá prioridad CDMX y Edomex 

 

Jueves 25 marzo 2021 / Redacción 

El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, informó este jueves que la táctica 

de vacunación se ajustará para concentrarse en la Megalópolis y se aplazará la 

aplicación de las dosis en maestros. 

"Preferimos hacer una modificación a nuestra perspectiva original, que era 

avanzar más rápidamente en la cobertura del personal educativo, y destacar el 

cuidado en las zonas urbanas densas y una que es fundamental es la 

Megalópolis", detalló en la conferencia de prensa sobre COVID-19. 

La Megalópolis está conformada por los estados de CDMX, Edomex, Hidalgo, 

Puebla, Tlaxcala, Morelos y Querétaro. 

Añadió que la vacunación se concentrará en esta zona debido a que presenta la 

mayor densidad poblacional y el mayor riesgo de ser el centro de una tercera ola 

de COVID-19. 

“Sí estamos haciendo un cambio en la táctica, ¿cuánto va a durar? Lo que sea 

necesario para proteger (a la gente), empezando por las zonas urbanas densas 

que pueden ser las que tengan la mayor probabilidad de un rebrote”, agregó. 

Descartó que con esto se esté cambiando la estrategia nacional de vacunación 

definida a largo plazo.  
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"No estamos cambiando la estrategia, la estrategia está definida es el largo plazo 

y tiene sus fases, sus etapas en donde se vacuna con un eje mayor de 

priorización que es la edad y ejes secundarios como la comorbilidad. Esa 

estrategia permanece, es la publicada el 8 de diciembre. Las tácticas son los 

distintos componentes que pueden ser cambiantes de acuerdo a la realidad", 

dijo. 

Este jueves, el presidente Andrés Manuel López Obrador indicó que Chiapas, 

Veracruz, Sonora y Chihuahua podrían unirse a Campeche como los primeros 

estados del país en el que se reinicien las clases presenciales. 

El mandatario explicó que, con ese objetivo, el Gobierno planeaba inocular 

contra el COVID-19 a adultos mayores y maestras y maestros de esas entidades 

de manera simultánea. 

Este mismo día, México recibió un millón de vacunas de Sinovac contra el nuevo 

coronavirus, con lo que superó los 10 millones de dosis acumuladas desde el 

primer cargamento que llegó en diciembre de 2020. 
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Abre Banco de ADN de agresores sexuales y 

feminicidas 

 

Viernes 26 marzo 2021 / Cecilia Nava 

El 31 de marzo comenzará a operar el Banco de ADN con la información genética 

de agresores sexuales y feminicidas sentenciados. El Poder Judicial de la Ciudad 

de México (PJCDMX) tiene la orden de inscribir en el Registro de Agresores 

Sexuales a ocho personas con sentencia y la Fiscalía General de Justicia (FGJ) 

solicitó a los jueces la inscripción de otros casos aplicables. 

Así lo anunció Ernestina Godoy, fiscal General de Justicia, durante la 

presentación virtual de los avances de la Alerta por Violencia contra las Mujeres. 

En la primera etapa, el Banco podrá almacenar nueve mil registros para ser 

cotejados en investigaciones de otros delitos como homicidio, privación de la 

libertad personal con fines sexuales, incesto, secuestro, violación, estupro y 

feminicidio. 

“Estamos terminando y afinando la instalación de equipo muy especializado y 

delicado y dando los últimos detalles.  
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En cuanto al Registro Público de Agresores, es otra de las medidas que se tomó 

en la Alerta. La ley faculta a los jueces para ordenar el registro de agresores con 

sentencia firme por feminicidio, violación, abuso sexual en personas menores de 

12 años, turismo sexual y trata de personas ”, explicado la funcionaria. 

La publicación del registro estará a cargo de la Secretaría de Gobierno y ya tiene 

listo el portal, y el Poder Judicial ha solicitado, por el momento, la inscripción de 

ocho agresores con sentencia, que está en curso, mencionó. 

Además, informó que la FGJ reclasificó ocho casos, en lo que después de un 

análisis fueron validados como feminicidios y no como homicidios dolosos. 

“Aparentes suicidios y otras muertes clasificadas como hechos no delictivos, y 

se aplicó la jurisprudencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación en los 

casos Mariana Lima Buendía y Karla Pontigo, para investigar con perspectiva de 

género toda muerte violenta de mujer y en no dar por hecho supuestos suicidios 

ni accidentes ”, expuso Incidencia Delictiva. 

La Fiscalía General dio a conocer que hubo incrementos en delitos cometidos en 

contra de las mujeres. La trata de personas aumento 3.6 por ciento y la violencia 

familiar 3.8 por ciento respecto a febrero de 2020. 

De acuerdo con los datos enviados, en febrero de 2021 se registraron dos casos 

de homicidio doloso en los que la víctima fue una mujer, con lo cual pasaron de 

seis a ocho carpetas de investigación comparados en el mismo mes del año 

2020. 

El feminicidio se ubicó 35.3 por ciento por debajo del mismo mes del año pasado. 

Durante febrero de este año se registraron cinco casos y en febrero de 2020 

ocurrió ocho casos, según la cifra oficial. 

En las denuncias por abuso sexual hay una disminución de 28.7 por ciento y el 

acoso sexual disminuyó 45 por ciento. 

Por otra parte, la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, destacó que ayer 

el Consejo de la Judicatura del Poder Judicial cesó a dos jueces, por falta de 

perspectiva de género, porque liberaron al presunto feminicida de Abril Pérez. 

La decisión se tomó después que el gobierno local presentó una denuncia en el 

Consejo de la Judicatura. Los asesinos materiales están detenidos, pero falta la 

detención del presunto asesino. 
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Biden reclama a México no recibir a migrantes 

 

Viernes 26 marzo 2021 / Agencia 

Washington. - El presidente estadounidense, Joe Biden, defendió ayer su política 

migratoria y aseguró que está en negociaciones con el mandatario Andrés 

Manuel López Obrador para que permita que más de los migrantes expulsados 

por su país se queden en suelo mexicano. 

“Estamos negociando con el presidente de México, creo que vamos a ver un 

cambio, todos [los migrantes indocumentados] deberían poder ser devueltos”, 

dijo Biden en la primera rueda de prensa que ofrece desde su investidura el 

pasado 20 de enero. 

Sobre la razón por la que algunas familias permanecen en Estados Unidos, 

argumentó que México “se niega a recibirlas. Dicen que no las recibirán, no a 

todas”. Es por eso que se ha iniciado un diálogo. EL UNIVERSAL pidió una 

postura a la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), sin obtener respuesta.  
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Biden defendió su política migratoria y aseguró que “nada ha cambiado” en la 

frontera, que el incremento en el flujo migratorio no se debe a que él sea “un gran 

tipo”, sino que es un incremento normal que se da en los primeros meses del 

año y que obedece también al empeoramiento de condiciones en los países de 

origen de los indocumentados. 

Estados Unidos, aseguró, adoptará medidas para agilizar la salida de centenares 

de niños y adolescentes migrantes de los centros de detención en la frontera 

donde se encuentran hacinados para trasladarlos a sitios adecuados. Fue 

contundente sobre su decisión, nada más llegar a la Casa Blanca, de retirar 

algunas de las estrictas normas aplicadas por Donald Trump para frenar la 

inmigración. “No me disculparé por eso, por finalizar programas que no existían 

antes de que Trump fuera presidente y que han tenido un impacto increíblemente 

negativo”, tanto en la ley de EU y en la normativa internacional como en la 

“dignidad humana”. 

Cuando le insistieron sobre el tema fronterizo, Biden señaló que su gobierno 

adoptaría medidas para enfrentar la situación, entre ellas crear espacio en una 

base del ejército en Texas para albergar a unos 5 mil menores. Afirmó que su 

gobierno continúa expulsando con rapidez a la mayoría de los adultos y familias 

en apego a una orden de salud pública impuesta al inicio de la pandemia de 

coronavirus. 

Biden dijo que su gobierno trabaja para ayudar a los países de origen de los 

migrantes con soluciones de largo plazo a sus problemas, y señaló un paquete 

de asistencia por 700 millones de dólares para América Central. 

Biden dijo que su intención es “presentarme a la reelección”, después de que en 

campaña ofreció, debido a su edad —78 años—, ser presidente de un solo 

mandato. Sin embargo, Biden aclaró ayer que “respeto al destino”, y que nunca 

en su vida ha podido “planear con tres años y medio, cuatro años de 

anticipación”. 

También prometió que se administrarán 200 millones de dosis contra el Covid-

19 en su país antes de mayo, frente a las 100 millones que prometió inicialmente 

para sus primeros 100 días. 

En materia de política exterior, habló de China, Norcorea y Afganistán. Sobre el 

primero, dijo que no permitirá que se convierta en la primera potencia mundial 

mientras él esté en el poder y afirmó que obligará a ese país a “rendir cuentas” 

por sus actos. Señaló que no busca la “confrontación” con el gigante asiático. 

Describió al presidente chino, Xi Jinping, como alguien que “no tiene un solo 

hueso democrático en su cuerpo”, pero que es “muy, muy inteligente”. 

De Norcorea, advirtió que “habrá una respuesta si eligen una escalada” y 

reconoció que será difícil cumplir el objetivo de retirar las tropas de Afganistán 

para mayo. “Nos iremos. La cuestión es cuándo”. 
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Registro Agrario Nacional entrega documentos a 

campesinos en Ixtac 

 

Jueves 25 marzo 2021 / Mayra Figueiras 

Veracruz. - Como parte de la campaña nacional que emprendió, el Registro 

Agrario Nacional (RAN) entregó títulos, certificados parcelarios y certificados de 

uso a 343 campesinos de este municipio, que carecían de dicha documentación. 

El alcalde Miguel Ángel Castelán Crivelli, anfitrión de la entrega, agradeció el 

nombre de los beneficiarios haber hecho realidad su sueño, pues no tenían la 

certeza jurídica sobre sus tierras y finalmente, después de mucho lograron el 

objetivo. 

Al tener certeza en la tenencia de la tierra, los campesinos adquieren la libertad 

para decidir sobre el uso y destino de la misma , así como la posibilidad de 

integrarse a algún programa federal y fortalecer la productividad de sus tierras. 

A la entrega, que se realizó siguiendo el protocolo sanitario que exige la 

pandemia, asistió el delegado del Registro Agrario Nacional (RAN) , Javier 

Sandoval García, Litzahaya Olivares Ariza , encargada de despacho de la Oficina 

del Registro Público de la Propiedad del estado y Mónica Sandoval Barojas , jefa 

de la Procuraduría Agraria , con residencia en Córdoba.  
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La entrega de los documentos agrarios es parte de una campaña que se realizó 

en todo el país , para combatir el rezago existente en la materia, mismo que se 

realizó además de que entregas las llevan a cabo de manera gratuita. 
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Registro Agrario Nacional entrega documentos 

agrarios en Ixtaczoquitlán 

 

Jueves 25 marzo 2021 / Redacción 

Veracruz. - El Registro Agrario Nacional (RAN) entregó este jueves en 

Ixtaczoquitlán 343 documentos entre títulos, certificados parcelarios y 

certificados de uso común esto dentro de la Campaña Nacional de entrega de 

Documentos Agrarios. 

Dichas acciones se realizaron como parte de los compromisos del Gobernador 

Ing. Cuitláhuac García Jiménez con el impulso del Secretario de Gobierno, Ing. 

Eric Cisneros Burgos en coordinación con la Procuraduría Agraria, el Registro 

Agrario Nacional y el Gobierno Municipal de Ixtaczoquitlán que encabeza el 

Alcalde Castelán Crivelli. 

A la entrega asistió el delegado del Registro Agrario Nacional (RAN), Ing. Javier 

Sandoval García, además de la Mtra. Litzahaya Olivares Ariza, encargada de 

despacho de la Oficina del Registro Público de la propiedad de Gobierno del 

Estado de Veracruz; la Ing. Mónica Sandoval Barojas, jefa de la Procuraduría 

Agraria con residencia en Córdoba y el Alcalde Castelán Crivelli. 
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Previo a la entrega el Alcalde Castelán Crivelli indicó que para los Veracruzanos 

resulta gratificante el hecho de que el Presidente de México Lic. Andrés Manuel 

López Obrador, mantenga un buen canal de comunicación con el Gobernador 

Cuitláhuac García Jiménez y con el ímpetu del Secretario de Gobierno Eric 

Cisneros Burgos se haga realidad el sueño de los zoquitecos al contar a partir 

de ahora con la certeza jurídica sobre sus tierras. 

Cabe hacer mención que la entrega de estos 343 documentos agrarios forma 

parte de una campaña nacional para combatir el rezago que se tiene en este 

rubro, además de que estas entregas las llevan a cabo de manera gratuita. 
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Entregó Registro Agrario Nacional más de 300 

títulos de propiedad a familias de Ixhuatlán del 

Café 

 

Miércoles 25 marzo 2021 / Diana Bustamante 

Veracruz. - Como parte de la Campaña Nacional de entrega de Documentos 

Agrarios promovida por el Registro Agrario Nacional (RAN), se hizo la entrega 

de 394 títulos de propiedad a la comunidad de Presidio, en Ixhuatlán del Café. 

Dichas acciones se realizaron en coordinación con la Procuraduría Agraria, así 

como con la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) y en 

colaboración con el Registro Público de la Propiedad del Estado. 

A la entrega asistió el representante del Registro Agrario Nacional (RAN), Javier 

Sandoval García, además del comisariado Ejidal, Romeo López Colorado y la 

alcaldesa, Viridiana Bretón Feito.  
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Los representantes comunitarios agradecieron la disponibilidad de todos los 

ejidatarios, propietarios, así como del gobierno municipal por las facilidades para 

acceder a esta campaña y especialmente al RAN por tomarlos en cuenta. 

«A partir de hoy, cada uno de ustedes cuenta con un pedazo de tierra que forma 

parte de su patrimonio y el de sus hijos; tengan la certeza de que su tierra vale y 

que cada uno de ustedes son los dueños de ese pedazo de Presidio y de ese 

fragmento de México, ustedes son los propietarios legales y así se lo está 

reconociendo el Gobierno de la República, esta tierra que tanto les ha costado a 

ustedes y a sus familias… ¡cuídenla!», dijo la alcaldesa en su intervención. 

El representante del RAN, mencionó que estos 394 títulos de propiedad forma 

parte de una campaña nacional para combatir el rezago que tienen en este 

aspecto, además de que estás entregas se realizan de manera gratuita gracias 

a la disponibilidad de todos los niveles de gobierno y de los representantes 

comunitarios. 

«Estos títulos que les entregamos ahorita son su patrimonio y por lo que ustedes 

tanto han luchado durante toda la vida; como lo dice la presidenta: ¡hay que 

cuidarlo!; en el país el 47 por ciento de toda la tierra está en manos de ejidatarios 

y hay que mantenerlo así, el desarrollo inmobiliario y todas estas cosas que 

ejercen presión sobre la tierra nos atrae, pero recuerden que si venden su 

patrimonio van a tener mucho dinero en poquito tiempo, pero si mantienen sus 

propiedades van a tener poquito dinero pero durante todo el tiempo que quieran; 

el exhorto es que mantengan el amor y el cariño que le tienen a esta tierra que 

además es hermosa», finalizó el representante del RAN. 
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Pisotea la justicia a los más pobres 

 
Jueves 25 marzo 2021 / Redacción 

Yucatán. - No cabe duda que la justicia es únicamente para los más ricos, para 

los más fuertes, al menos eso es lo que piensan los indígenas mayas que son 

pisoteados, humillados, sobajados por los funcionarios corruptos de la Fiscalía 

General del Estado, porque no avanzan las denuncias penales, no integran las 

averiguaciones, los delincuentes de vuelo blanco gozan de impunidad. 

En la Procuraduría Agraria aunque la titular hizo el compromiso de ayudar a los 

campesinos para que recuperen sus tierras, el trabajo de sus subalternos se ve 

muy lento, no se diga en el Tribunal Unitario agrario en donde la magistrada 

Isabel Muñoz Ochoa se ha vendido descaradamente con los empresarios. 

En el Registro Nacional Agrario se lavan las manos, no atienden a los 

campesinos, los traen a puras vueltas y mentiras al igual que en la Profepa, y 

otras dependencias que según la Ley, deberían de trabajar por el bien el 

campesino, en favor del que trabaja la tierra y no favorecer a los corruptos ex 

comisarios, abogados y hasta notarios públicos que por unos pesos se prestan 

para robar las tierras y hacer como ellos quieren a los más humildes, muchos 

que no siquiera hablan español. 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Es pues la justicia en Yucatán, pero no se trate de política porque ahí están estos 

ladrones tomándose la foto, pidiéndole voto y después, cómo siempre, se olvidan 

de ellos. 

Lo mismo sucede en Yaxkukul y Celestún en donde le han quitado sus derechos 

a decenas de ejidatarios, hombres y mujeres, que esperan que la titular del 

Tribunal ordene que los bandidos les regresen sus tierras y que metan a la cárcel 

a los que ilegalmente las vendieron. 

Así mismo, en Seyé, Ixil, Texán y Anexas en Hunucmá, Baca, Muxupip, Motul, 

Dzemul y muchos más ejidos están pasando cosas similares, pero nadie hace 

algo por ayudarlos, ni los diputados, ni el gobernador, ni los presidentes 

municipales porque todos estás cochinos. 
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Bonfil 

 

Jueves 25 marzo 2021 / Celina Izquierdo 

El viernes 24 de marzo hace menos de 8 días, se firmó un Convenio Marco de 

Coordinación y Concertación de Acciones para la Regularización de los 

Asentamientos Humanos localizados en el Ejido Alfredo V. Bonfil, entre sus 

autoridades ejidales y el municipio de Benito Juárez. 

En un evento que otras ocasiones hubiera sido populoso esta vez, de manera 

bastante austera acudimos, una representación de los ejidatarios, del municipio 

de Benito Juárez  y del Consejo Consultivo de la Ciudad al que pertenezco. 

Asistieron también funcionarios de los otros dos órdenes de gobierno, SEDATU, 

y el Director de la Procuraduría Agraria así como del Instituto Nacional del Suelo 

Sustentable, INSUS. 

Este hecho puede leerse como  un evento pre-político electoral, puede ser. 

También podría ser una coyuntura importante ya que tenemos una relativamente 

nueva ley de Asentamientos Humanos, tenemos nuevas autoridades en el Ejido 

Alfredo V. Bonfil y tenemos sobre todo un cúmulo de problemas que van desde 

la contaminación del manto friático que provoca que las aguas negras lleguen al 

mar, la pérdida diaria de lo que serían los pulmones para Cancún, a nivel 

ambiental pero a nivel personal y familiar: hacinamiento,y ausencia de certeza 

jurídica sobre los predios y casas. 
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No está de más recordar que la Constitución establece el derecho de toda familia 

a tener una vivienda digna y decorosa y señala al estado como el responsable 

de dictar medidas necesarias para ordenar los asentamientos y establecer 

provisiones de usos, reservas y destinos de tierras, aguas y bosques. 

Justo aquí quiero llegar, Bonfil es un lugar estigmatizado,  se responsabiliza a 

los ejidatarios del desorden. Se olvida que la venta y compra de terrenos de 

Bonfil a gran escala la provoco Salinas de Gortari en el 94 cuando los bancos 

subieron las hipotecas a cantidades impagables para quienes habían pedio 

préstamos para vivienda a bancos, y  se quiere ocultar que los presidentes 

municipales de B. Juárez de esas épocas y usted sabe a quienes me refiero, 

fincaron sendas casonas en Bonfil, y que el orden urbano no es obligación de los 

ejidatarios sino del estado, en sus tres niveles:  municipio, estado y federación, 

para eso hay instancias como la procuraduría agraria. 

Hay a quienes les conviene estigmatizar  las zonas, pero Bonfil tiene algo que 

no tiene Cancún, un quiosco por ejemplo, una plaza en la que las y los 

pobladores se reúnen los días de descanso; tiene un deporte oficial, el béisbol, 

un campo deportivo para ello y unos partidos buenísimos cuya locución se 

escucha desde lejos; tiene una excelente gastronomía,  tiene un grupo de 

danzantes que el 12 de diciembre hacen gala de los bailes que ensayaron 

durante meses previos. Yo diría que es menos inseguro que el propio Cancún.  

Bonfil no es uno, son muchos hay desde Bonfil Hills, Bonfil casco, Bonfil 

Doctores, Bonfil Fraccionamientos, todo Bonfil requiere la voluntad de los 

ejidatarios, de las y los funcionarios y de quienes lo habitamos, pero sobre todo 

requiere de una autoridad que haga valer la Constitución. ¿Esa autoridad existe? 

Vaya bien! 
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Fonatur dice sí a la energía limpia para sus CIP y 

el Tren Maya 

 

Viernes 26 marzo 2021 / Alejandro de la Rosa y Octavio Amador 

En el sector turístico, el gobierno federal apuesta por las energías verdes para 

“apoyar a que México cumpla con los compromisos internacionales adquiridos 

en materia de cambio climático”. 

En consecuencia, el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) informó 

que requiere de 238 millones de pesos para realizar tres estudios de preinversión 

(factibilidad técnica, económica, legal, ambiental y social, estructura de modelo 

de negocio, financiero y económico y estructura del marco legal y técnico) que le 

permitan decidir si construye y opera 10 parques fotovoltaicos. 

“Los beneficios del proyecto son, además del cumplimiento de la misión y visión 

del Fonatur de realizar inversiones turísticas sustentables, generar energía verde 

para los Centros Integralmente Planeados (CIP) y el Tren Maya”, se explicó a la 

Secretaría de Hacienda y Crédito Público para solicitar los recursos. 

De manera preliminar, se identificaron las regiones de la Península de Yucatán 

y Baja California Sur como prioritarias para el desarrollo de la fase inicial de 

granjas solares, considerando las características de irradiación solar, los costos 

de la energía, la participación del sector turismo y la disponibilidad de predios 

óptimos.  
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Como parte del avance, la semana pasada el director del fondo, Rogelio Jiménez 

Pons, informó la creación de una nueva subsidiaria relacionada con el proyecto: 

Fonatur Solar. 

En el caso de la Península de Yucatán, se tiene contemplado que el nuevo 

sistema de energía genere electricidad en puntos que beneficien prácticamente 

al Tren Maya: Cancún, Tulum, Felipe Carrillo Puerto, Calakmul, Bacalar y 

Cozumel. 

Otros puntos a considerar son: San José del Cabo, Loreto, Ixtapa Zihuatanejo, 

Huatulco y Puerto Escondido. 

“Se vuelve imprescindible para el Fonatur desarrollar e implementar políticas y 

programas que permitan tener proyectos turísticos sustentables, es decir, por un 

lado, contar con CIP´s que cuiden que el impacto de los mismos sobre los 

ecosistemas no sea mayor a la capacidad natural que tienen éstos para 

recuperarse y, por el otro, un Tren Maya que coadyuve a la conservación del 

medio ambiente para no poner en peligro las especies de flora y fauna”, se 

detalló en la solicitud. 

Sobre la eventual ubicación de los parques fotovoltaicos, se mencionó que el 

Plan de Negocios 2021-2025 de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) 

contempla en la Península de Yucatán la entrada en operación de dos plantas 

de Ciclos Combinados (CC), Mérida y Riviera Maya- Valladolid, en el 2023 y el 

2024 respectivamente. 

Además, habrá otra planta CC que estaría localizada en Baja California Sur en 

el 2024.“Los proyectos que va a desarrollar el Fonatur considerarán los requisitos 

establecidos por el Centro Nacional de Control de Energía (CENACE), por lo que 

complementarán las acciones que planea llevar a cabo la CFE incrementando la 

capacidad de energía renovable en las zonas antes señaladas”, refirió la 

Dirección de Administración y Finanzas de la dependencia. 
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Ajustes elevan 30% costo del Tren Maya en el 

último año 

 

Viernes 26 marzo 2021 / Alejandro de la Rosa y Octavio Amador 

Los cambios realizados en el proyecto del Tren Maya ocasionaron que su costo 

ronde ya los 180,000 millones de pesos (30% más respecto del monto registrado 

ante la Secretaría de Hacienda en enero del 2020), pero eso no significa que se 

haya fallado en su planeación, defendió Rogelio Jiménez Pons, quien al mismo 

tiempo afirmó que la participación de la Secretaría de la Defensa Nacional 

(Sedena) para inaugurarlo a finales del 2023 será fundamental. 

En entrevista, el director del Fondo Nacional del Fomento al Turismo (Fonatur) 

dijo que aún se evalúa si el Ejército será el encargado de la operación del tren y 

si van a construir algunas de las estaciones (que requerirán inversiones de los 

60 millones a los 2,000 millones de pesos) para acelerar la construcción.  
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Por lo pronto, sigue en análisis la figura jurídica a utilizar para que los activos del 

proyecto ferroviario sean salvaguardados por la Sedena, quien también 

administrará los ingresos a petición del Presidente Andrés Manuel López 

Obrador. El objetivo es evitar que se privatice en el futuro. 

“El costo total se va a ir a 180,000 millones de pesos, seguramente, porque 

aumentó el alcance, pero estamos dentro de un parámetro razonable todavía y 

será rentable por los negocios de turismo y carga. Es distinto hablar del tren 

original que funcionaría el 100% con diésel (ahora la mitad será eléctrico, por lo 

que se requiere de otro material rodante), que en su mayoría era de una vía 

sencilla (ahora la mitad será doble vía), y que el atractivo tramo de Cancún será 

elevado, porque es la mejor opción”, detalló Pons. 

Hasta diciembre pasado, el Tren Maya mantenía un requerimiento de inversión 

de 156,000 millones de pesos, que era, a su vez, 12% superior al registrado al 

inicio del 2020 que era de 139,000 millones de pesos, pues aún no se 

consideraba el costo de la electrificación del proyecto. 

En la conversación, el funcionario reconoció que tiene una “gran presión” para 

terminar el tren en cuatro años (considerando lo que han avanzado a la fecha) y 

que el plazo ideal para la construcción de un proyecto de la magnitud planteada 

serían siete años. “El parámetro de planeación y de proyectos de ingeniería 

básica es muy estrecho en México. En otros países en desarrollo toman más de 

10 años. En Inglaterra lleva seis años la planeación y ejecución, es otra situación 

política”, comentó. 

Aun así, su confianza de cumplir la encomienda Presidencial se basa en los 

dichos de las empresas constructoras que ya están trabajando en los primeros 

tramos y los asesores internacionales, quienes le aseguran que cumplirán los 

tiempos fijados y de ser necesario trabajarán día y noche. Al funcionario se le 

cuestionó sobre la crítica constante de constructores –y sociedad civil en 

general– acerca de las deficiencias en la planeación de obras de infraestructura 

en el país. 

Los cambios en las modalidades para licitar, la asignación directa del tramo 4 o 

que el tramo 5 norte cambió a elevado ¿no son señales de falta de planeación? 

No porque tenemos una cuestión de política en México que es el tiempo 

realmente para ejecutar una obra desde su inicio a su terminación, que es un 

sexenio. Cuántas veces vimos obras interrumpidas en diferentes gobiernos del 

mismo partido. La realidad es que una obra estratégica se debe hacer en seis 

años y una cosa es la planeación, lo puedes hacer bien, y otra es hacer un 

proyecto ejecutivo con evidencia física donde requieres meter taladros, hacer 

mecánicas de suelos y decidir, que fue lo que pasó en el tramo 4. La planeación 

es que lo puedes hacer previamente y tener alternativas, que es lo que hicimos. 
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¿La construcción del tren atiende a tiempos técnicos o políticos? 

Los dos. Antes de ser gobierno hicimos una auscultación y nos ayudó 

PricewaterhouseCoopers, no hubo pago. Le dijimos: es viable hacer 1,500 km 

de tren en cuatro años y respondieron: está duro, pero sí se puede. 

 

Bienvenida la participación de Sedena 

 

Consciente de que tiene una obra “con hándicap fuerte”, el director del Fonatur 

mira con buenos ojos la creciente participación del Ejército en la infraestructura, 

toda vez que cuenta con una gran cantidad de ingenieros experimentados y a 

disposición, a pesar de que hace un año no estaban considerados. 

“Lo veo muy bien… sale más barata la obra. Se dice que desplazan gente y no, 

porque subcontratan y la actividad económica también se dispara. Tienen una 

forma de organizarse muy eficiente. El Ejército entra al quite y nos ayuda 

bastante. Me da tranquilidad”, refirió el arquitecto de profesión. 

Sobre el malestar de las empresas que no han tenido éxito en los procesos de 

licitación de obra pública y el cambio de última hora en el tramo 5 norte que dejó 

a un lado a constructoras nacionales e internacionales, afirmó que hasta el 

momento no ha ocurrido ninguna impugnación, aunque sí le han preguntado 

directamente por los fallos realizados. En respuesta, dice: el piso es parejo para 

todos y tenemos el respaldo de la UNOPS, que sigue todos los procesos a 

detalle. 

 

¿Cómo ciudadano qué mensaje le da que Ejército esté cada vez más 

implicado en actividades que no son su naturaleza? 

 

Es una parte vital en esta discusión. Como ciudadano lo que digo es: como 

fuerzas armadas, tenemos más de 300,000 soldados y cuando estaba la “guerra” 

de Felipe Calderón contra el narcotráfico sólo había una fracción pequeña 

(involucrada en tareas de seguridad) y el resto era policía federal. Si somos un 

país que no estamos en condiciones de guerra, para qué queremos gente 

disciplinada desfilando o en cuarteles.  

En los cuarteles a la sociedad no le sirven para nada, en tareas como 

construcción sí, los costos directos e indirectos son muy distintos. No hay utilidad 

y con eso nos ahorramos ‘una lana’. Los he visto trabajando con palas y martillos. 

Sí, debe haber un límite, pero en tareas de construcción bienvenidos. 
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Amparos no frenan obras principales: Fonatur 

 

Las resoluciones judiciales que se han dictado contra la construcción del Tren 

Maya no detendrán lo esencial de la obra, sostuvo Rogelio Jiménez Pons, 

director del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), instancia que está 

a cargo de la obra. 

Jiménez Pons explicó que las suspensiones que se han otorgado a quejosos en 

diversos juicios de amparo no afectan las obras que se realizan sobre el trazo de 

la ruta, pues se desarrollan sobre un derecho de vía ya existente. 

Se trata de una fórmula legal, admite, pues los jueces no pueden detener obras 

que sean consideradas como mejoras o rehabilitaciones de las vías generales 

de comunicación y los trabajos del tren, aunque servirán para un servicio nuevo, 

en realidad son obras de renovación de algo que ya existía. 

“La obra en sí no puede ser parada. Es una obra que estamos llevando a cabo 

porque estamos rehabilitando y modernizando una vía general de comunicación, 

estamos con los derechos de vía que ya tiene la federación”, defendió. 

Lo único que pueden detener las suspensiones, reconoció, son las obras nuevas 

del proyecto y ejemplificó con el caso de un parque aledaño a la obra que se 

construiría en el municipio yucateco de Chocholá, cuyos trabajos sí están 

detenidos porque no pueden considerarse obra de rehabilitación de las vías de 

comunicación. 

“Estos intentos de parar el proyecto, que no nos paran en la realidad, sí 

perjudican obras nuevas que pueden beneficiar a las comunidades”, lamentó. A 

la fecha suman ya 19 juicios de amparo contra la obra interpuestos por distintas 

organizaciones civiles. Las quejas tienen como común denominador el temor a 

los posibles impactos al medio ambiente. 

Rogelio Jiménez afirmó que es respetuoso del derecho de las organizaciones a 

manifestar su descontento por la vía legal, pero duda de la representatividad de 

las organizaciones. 

Y aseveró que la obra afecta intereses como los del autotransporte de carga, ya 

que el Tren Maya será de carga y pasajeros. “Imaginen los miles de camiones 

que vamos a sacar de la circulación de las carreteras del sureste”, remató. 

 

Ajustes en la ruta 

 

El actual proyecto del Tren Maya tiene variantes relevantes respecto de cómo se 

concibió originalmente, lo cual ha impactado en el costo del mismo. 

 

2018 

 

Julio. El presidente electo Andrés Manuel López Obrador anuncia la construcción 

del estratégico Tren Maya con una extensión de 900 km (Cancún- Palenque), 

como parte de una inversión sexenal en infraestructura de 500,000 mdp. 
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Agosto. AMLO informa que la extensión del Tren Maya se amplía a 1,500 km e 

incluirá cinco entidades (Quintana Roo, Tabasco, Campeche, Chiapas y 

Yucatán) y costará entre 120,000 y 150,000 mdp con esquema público-privado. 

 

2020 

 

Enero. El Presidente de México da a conocer que el Tren Maya se construirá en 

su totalidad como obra pública para evitar deuda pública en el largo plazo e invitó 

a empresas nacionales e internacionales a participar. 

 

El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) registra ante la Secretaría 

de Hacienda el tren con una inversión estimada de 139,072 millones de pesos y 

se plantea la posibilidad de dividirlo en siete tramos. 

Marzo. AMLO anunció que dos tramos (6 y 7) del tren serán construidos por la 

Secretaría de la Defensa Nacional, para aprovechar su experiencia en el nuevo 

aeropuerto y para controlar los costos de ejecución. 

Julio. El Fonatur ajusta el costo total del proyecto a 156,000 millones de pesos, 

debido a que se incrementó la extensión de vía doble y que se optó por tener 

material rodante dual (diésel-eléctrico). 

 

2021 

 

Marzo. AMLO informa que el tramo 5 norte del Tren Maya (días antes de 

conocerse al ganador de la licitación que estaba en marcha) quedará también en 

manos de la Sedena y que no irá a nivel de tierra, sino que será un tramo 

elevado. 

El director del Fonatur, Rogelio Jiménez Pons, considera que el costo del Tren 

Maya podría elevarse a 180,000 millones de pesos debido a los diversos 

cambios realizados, pero que ello no es falta de planeación. 
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Una agricultura comercial y sustentable ¡es 

posible! 

 

Jueves 25 marzo 2021 / Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 

Veracruz es históricamente el principal estado productor de naranja con 75 por 

ciento de la superficie nacional cosechada en el 2019, que cubre 168 mil 

hectáreas y aporta 2 mil 487 millones de toneladas. 

Por la importancia en los ámbitos comercial, económico y social, producir naranja 

en mejores condiciones, tanto para el productor como para el medioambiente, 

se ha convertido en foco de importantes investigaciones para su producción en 

la modalidad “orgánica”. 

Tal es el caso de las parcelas de Papantla, Veracruz, en donde una vez 

implementado el sistema agroecológico, que incluye: 

 

1. Saberes campesinos, que consiste en aplicar todo el conocimiento en el 

tema de la limpia del terreno conservando lo que sirve y podando con 

sabiduría. 

2. Conservación y mejoramiento de suelos, abonado con materia 

orgánica y fertilización con leguminosas para fijar el nitrógeno en el suelo. 

3. Fomento de la biodiversidad y reciclaje de materiales, es decir control 

de la maleza con diversas prácticas y si es necesario no se retiran los 

residuos para conservar la humedad del suelo. 
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4. Control biológico de plagas y enfermedades, que permite la proliferación 

de la fauna antagónica para evitar al máximo el uso de agroquímicos y 

5. Compromiso social, todos debemos sumarnos, unos produciendo y 

otros consumiendo los productos cultivados con prácticas agroecológicas, 

como las naranjas de Papantla. 

en la cosecha de 2019 se tuvieron registros que demuestran que con manejo 

orgánico y nivel tecnológico medio se logran rendimientos de 48 ton/ha., con un 

precio de venta por tonelada de 2 mil 800 pesos y utilidades de 108 mil 400 

pesos, todo esto en una superficie de apenas ¡1.25 hectáreas! 

La producción del cítrico está rompiendo paradigmas en rendimientos, que 

incluso son muy superiores con respecto a las 14 ton/ha promedio nacional de 

fruto convencional, pero lo que es incuantificable son los impactos positivos 

sobre el medio ambiente y la salud de los citricultores al prescindir de los 

agroquímicos. 

El éxito del cultivo de la naranja orgánica bajo el sistema agroecológico se 

localiza principalmente en el norte del estado, en los municipios: Tihuatlán, 

Álamo, Tuxpan, Cazones, Castillo de Teayo, Papantla, Tecolutla, entre otros, 

pero es importante hacer extensivos los resultados con le fin de que más 

regiones adopten este sistema. 

En esta región, en los últimos años ha adquirido importancia la producción de 

naranja orgánica, diversas industrias extranjeras han estado promoviendo dicha 

producción con el objetivo de responder a la creciente demanda de los países 

desarrollados como Estados Unidos, Canadá, la Unión Europea y los países 

asiáticos. 

El caso exitoso de las parcelas de Papantla en Veracruz ha demostrado que es 

posible tener una agricultura comercial utilizando prácticas sustentables, libre de 

glifosato y otros agrotóxicos, en beneficio de la salud de productores, 

consumidores y del medioambiente. 
 


